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Joel -
· "Sí, sí tengo a los dos, pero mi papá se fue 

a trabajar a Estados Unidos y regreSó enfer
mo ... y ahora le hace daño trabajar y por eso 
me mandan a vender''. 

-¿Y tu mamá? 
-Pues trabaja todo el día y casi no la veo. 
El reportero le calcula unos 6 ó 7 años de 

edad.¿ Cuántos años tienes?, le pregunta. Y . 
en respuesta, la desconfianza. 

- Pas no sé, mejor me voy antes de que me 
vayas hacer algo ... 

Y el pequeño Joel se retira corriendo, a · 
seguir vendiendo en el crucero. 

Por Juan CarlosArteaga 

Federalismo 
Por M ary González 

Los motivos de 
Ernesto 

Luis Gabriel Ose jo Domínguez 

La cuestión de 
las armas 

" . ..., - , 

· JulioMelchor 

Lá. gue~ra .. desde 
Chicomuselo 

El · ceatro de coatrol del slste1:1a ferroviario 
eledrllkado, abkadoea la estaclóa Valle de México, 
desde· donde se coa trola la doble via electrllkada 
Mé~Qaerétaro. El sábado 23 la Secretaria de 
Comaalucloaes y Traasportes orgaalzó aa 
recorrido c011 ~reseataates de la preasa local a 
bordo. (laformadóa de Mary Goaúlez) 

La candidata presidencial del Partido del 'frabajo visitó la redacción de El Nuevo Amanecer 
.. 

Cecilia Soto: gobierno de 
transición, auténticamente plural 

+Desprendimientos en elPRI y mayor abstencionismo, 
·-prevé la aspirante+ Hayal interior del aparato oficial 

"una batalla feroz" por el control del gobierno y del 
partido oficial + S e reagrupan los dinosaurios y las 
fuerzas políticas más atrasadas del país, advierte+ El 
Ejecutivo F ederalle ha faltado el respeto a las insti
tuciones+ El país vive un enorme sacudimiento a raíz 
del asesinato de Luis Dona/do Colosio +Hasta antes 
del asesinato, había confianza en elecciones transpa
r-entes y confiables: ahora ¡quién sabe!, comenta + 
Sostiene que su campaña es la única en ascenso real 
en el país+ S e ha roto el dogma de que sólo existen nel 
Padre, el Hijo y el Espíritu Santo: el PRI, el PAN y el 
PRD" + "No tengo nada por qué bajar la cabeza", 
respondió a versiones que la vinculan con una trai
ción a[ movimiento estudiantil de los 60'S en SU estado 
natal .+ 'La ex parmista sonorense, ex investigadora 
sobre cuestiones energéticas y nucleares; se reunió en 
Querétaro los días 22 y 23 también con e5tudiantes de 
la UAQ, del Tecnológico de Monterrey, con empresa-
·rios y militantes del Partido del Trabajo 

· PorEfraínMendoza 

El 24 de abrll. segunda vuelta electoral presidencial 

El FMLN salvadoreño es parte 
de_l esfuerzo democrático que 
libran los mexicanos: Zam.ora 
EntrevistaconelexguerrilleroycandldatoalapresideiJciade 
la República de El Salvador por la coalición oposiloraformada 
por el Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional, 
C,onve~genciaDemocráticayelMovimientoNacionaiRevolu
cwnarw 

. Por Paco Ríos Agreda 
,r 

lnquietud an.te el reparto 

No_ hay escalafón en el PRI, 
advierte Hernández Velasco 

Por Lina M. Salinas 
Ea la redac:dóll de este semuarlo. (Foco de Jes6s Oativer'os) 
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Comunidad 
+-La realidad ~s aquí y ahora: 
Madreselva. (Leonicera 
Caprifolium) 

Eduardo M endoza Zaragoza 

Madreselva guarda un punto de oposición 
con Clemátide: el primero mira al futuro y 
el otro el pasado. Madreselva es la flor de 
la nostalgia. Está representada por una 
persona que presenta dificultades para es
tarenel aquí y ahora, portenersumenteen 
sus recuerdos. 

Puede tratarse de experiencias des~gra
dables o placenteras, lo cual se vuelve 
probablemático cuando se padece de una 
persistencia en vivir en el pasado. Hablar 
de los "buenos tiempos" o de aquella "mala 
racha", cuando se advierte una sensación 
de estar allá, son indicativos de la necesi
dad de administrar Madreselva. 

¿Por qué el pasado, aún cuando es 
gratificante, se toma en problema cuando 
es reiterativo? Sencillamente porque el 
pasado ya no es, y por lo tanto, se ha 
convertido en algo muerto. Es muy distinto 

. cuando miramos el pasado con el propósito 
dereconstruirnuestro presente y convertir
lo, así, en una experiencia más 
comprensible. Sin embargo, el pasado al 
que alude Madreselva posee como nota 
característica la persistencia, la obsesión, 
el afán de atraerlo para suplir y ·nega.: el 
momento presente, el único importante, si 
es que aspiramos a una vida feliz. 

J. Krishnamurti, en su libro Libérese del 
pasado, serefierea~presente como la única 
experiencia realmente importante en la 
vida. Mirar a la gente, a las plantas, a los 
pájaros o una puesta de sol, se convierte en 
una experiencia maravillosa cuando pode
mos mirar con la frescura de cada instante. 
Cuando vemos la vida poblada de recuer
dos e imágenes, el instante vivo de darse 
cuenta de cada momento se vuelve caótico 

• e iHeal. 
Si quieres ser feliz, vive ahora. Ahora es 

la vi<;i!l, y el a yeres la muerte. U na pieza del 
museo o de colección sólo sirve para pos
tergar nuestraJelicidad: La persistencia d~ 
aquél obj~to intpide la llegada de nuevos 
objetos. · Asimismo, la caótica visión del 
ayer destruye el nuevo amanecer, que es el 
ahora. Hoy es hermoso cuando vivimos el 
hoy. Mañana es hermoso cuando nuestra 
viswn del hoy no empaña la del mañana. 

La felicidad sólo es posible AHORA. 
Ahora o nunca. 
La flor de Madreselva nos ayuda a abra

zare! presente. Nos permite ver con liber
tad . el proceso de la vida, sin los 
condicionamientos del pasado. Todo ello 
significa cambio permanente. 

D~(HO SUSPE-NSO --"------- ___,_...,. Editorial 
Desinformar y crear confusión 

En los últimos días la opinión pública ha conocido dos importantes 
encuestas en tomo a la intencionalidad del voto con miras a los 
comicios del 21 de agosto. Una de ellas, levantada por el Gabinete 
de Estudios de Opinión, fue publicada por el periódico gubernamen
tal El Nacional y daba los siguientes resultados: Ernesto Zedillo, 63 
por ciento; Cuauhtémoc, 16 y Diego, 12. La otra, realizada por Mori 
de México y la revista Este País, arrojó: Zedilla 34; CuauhtémocZ4, 
y Diego 16. 

Más allá de una discusión sobre las metodologías empleadas -<le 
las cuales tendríamos que extraer la explicación técnica para com
prender las diferencias-los resultados de esas encuestas dan cuenta 
de cómo la batalla proselitista se está librando con intensidad y con 
la espera de ir influyendo en la opinión pública desde mucho antes 
de la decisión de los electores en las urnas. De estos resultados 
dispares también se derivan otras consecuencias, como la provoca
ción de confusione_s y, tal vez, una intencionada desinformación ~ 
desmovilizadora. 

¿Cómo explicar que con un fuerte despliegue informativo el 
periódico gubernamental "otorgue" al candi<latooficial nada menos 

. que 29 puntos porcentuales por encima de los resultados que presenta 
~ una publicación eón fama de independiente y plural, la que por cierto 

ha tenido que decidir la suspensión de su circulación debido al retiro 
de publicidad oficial? Debería discutirse el papel que las encuestas 
juegan en las actuales circunstancias. ¿Estamos vivi·endo la prepa-

MUI!f\~Eaae~A---· ración de condiciones para consumar la torcedura de la voluntad 
nacional del 21 de agosto? 

El. correo setnanal . . .. --

Convocan a la formación de un comité con miras 
al Tercer Encuentro Mundial de Mujeres en China: 

Estimado Efraín: Aprovechando la apertu
ra con que diriges este semanario a tu digno 
cargo, te envío una "carta-invitación" para 
que por favor la publiques en la sección de 
correspondencia de E/ Nuevo Amanecer. 

Se trata de una convocatoria q'ue hace
mos el Colectivo Feminista Encuentro de 
Mujeres a las Organizaciones Queretanas 

Escuela de la Vida . 
Ocampo, esq. Zaragoza 

Prepa Salesiano 
Próximos talleres: 

Panadería integral 
Por Adolfina Arciniega de Samperio 

Sábado 30 de abril, 
de 10:00 a 18:00 hrs. 

Masaje corporal 
Por Ignacio Díaz Román y 

Carmelita Machuca 
Del 2 al 6 de mayo, 

de 14:00 a 21:00 hrs. 

No Gubernamentales para integrar el Co
mité Estatal y enlazamos a los preparativos 
que se están realizando a nivel nacional 
para J?llrticipar e~ el T~~er Encuentro 
Mundtal de la Mujer, BetJm 95. ' 

Asimismo, nos ponemos a sus órdenes 
para mayor información, en los teléfonos 
14-56-51, 13-11-03 y 22-72-76. 

Carmen Consolación, 
Colectivo Feminista "Encuentro de 

Mujeres" 

-oOo-

A todas las ONGs queretanas: 
A las mujeres interesadas: 

Queridas amigas: En !995 se celebrará el 
Tercer Congreso Mundial de la Mujer con 
sede en Beijin, China, en el cual nuestro 
gobierno, como los del resto de los países 
que participan, tomarán acuerdos de gran 
trascendencia para todas las mujeres, como 
son políticas nacionales de índice de reduc
ción de natalidad y derechos productivos, 
por eso es importante que las Organizacio
nes No Gubernamentales (ONGs). partici-

pernos con propuestas en esta conferencia • 
mundial. r 

Para ello es necesario que nos organice
mos en primer término a nivel estatal, por 
loqueteinvitamosa que acudas el próximo 
28 de abril del año en curso, a las 17:00 hrs. 
en la Cafetería-librería "La Pajarita de 
Papel" (Angela Peralta No. 20), para cons
tituirel ComitéQueretano deONGs. que se 
incorpore a los trabajos preparativos que a 
nivel nacional ya han comenzado; la re
uniónse propone con el siguienfeorden del día: 
1.- Información del proyecto de las O NGs. 

hacia Beijin, China 1995. 
2.- Constitución del Comité Queretano 

deONGs. 
3.- Diseño de croJ!Ograma de activida

des. 
4.- Asuntos generales. . 
Esperando que recibas esta invitación y 

pases la voz a todas las ONGs y compañe
ras interesadas, nos despedimos afectuosa
mente de ustedes. 

Atentamente 
Colectivo Feminista 

''Encuentro de Mujeres". 
Querétaro, Qro. 
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El desenlace~·<Je ia grave situación nacional "depende de qué hagamos los ciudadanos". dice la candidata del PT 

·Tras ~el asesinato de Colosio, crece la tendencia 
al abstencionismo,· advierte Cecilia Soto González 

Mujer de ideas claras y voz fluída y 
enérgica. Nació en Hennosillo, Sonora, 
en enero de 1950. Estudió Física en la 
Facultad de Ciencias de la Universidad 
Nacional y como investigadora ha hecho 
aportaciones sobre plantas nucleares, 
energéticos y recursos hidráulicos. "No 
se doctoró en Harvard", advierte su 
currículum. 

Es Cecilia Guadalupe Soto 6onzá1ez, 
aspirante clel Partido del Trabajo a la 
Presidencia de la República. Casada, 
madre de dos hijos. Ingresó en 1985 al 
Partido Auténtico de la Revolución Mexi
cana, de cuyo comité ejecutivo nacional 
fue integrante. En 1988 partic~ en el 
Frente Democrático Nacio11al y fue dipu
tada local, y desde 1991 ocupa una curul 
en la Cámara de Diputados federal. 

Cecilia Soto estuvo en Querétaro el 
viernes 22 y el sábado 23 de abril. Luego 
de reunirse con universitarios e indus -_ 
triales, la tarde del viernes visitó la redac
ción de E/ Nuevo Amanecer, donde con-
cedió una entrevista. -

Tras varios meses de campaña por la 
presidencia y de cara a los comicios del 
~1 de agosto, éste es el país que ha. 
encontrado la candidata petista. 

PorEfraínMendoza 

"Está cambiando de rostro. Está por na 
cerun país nuevo. Veo instituciones cadu
cas, un sistema político fatigado, pero tam
bién un nuevo sistema de partidos y de 
competencia electoral, aunque aún no ter
mina de nacer. He encontrado una situa 
ción muy delicada, unenormesacudimiento 
por el asesinato de Luis Dona Ido Colosio. 
Encuentro también muy preocupantes ten
dencias hacia el abstencionismo después 
de este hecho. Siento que hay una reagru
pación de los dinosaurios y las fuerzas 
políticas más atrasadas de este país, que 
están ocupando un lugar preocupante en la 
campaña de Ernesto Zedilla". · 

Esta situación reporta "graves riesgos" 
tanto para el sistema político nacional como 
para el propio país, pero su desenlace''de
pende de qué hagamos los mexicanos". 

-Si tuviera usted que sintetizar su plan de 
gobierno, su propuesta al país, ¿cuál sería 
la característica singular del PT frente al 
resto de opciones electorales que tienen los 
mexicanos? 

-Tres letras, un sufijo: des. Yo propongo 
modernidad con igualdad y el proyecto del 
partido. ofi-cial es mqdernidad con 
~sigualidad. Es muy sencilla la diferen
cta. 

- ¿Y en términos de cambios fundamen
tales en una eventual administración petista? 

-Federalismo y equilibrio d~ poderes. Se 
trata sólo de cumplir con el artículo 40 de 
la Constitución y hacer de México una 
república federal, democrática, represen
tativa y formada por estad~s libres y sobe
ranos. Se requiere un nuevo trato a los 
estados de la república, no solamente ma
yor presupuesto a costa del mío, sino tam
bién terminar con la situación de 
indefensión que tienen los estados, y reco
nocer las-diferencias regionales. 

Hay mucho qué hacer aquí en términos 
de cultura política. Tenemos 19 goberna
dores interinos, ello significa una gran falta 
de respeto para los habitantes de esos esta
dos. Yocreoquesi llega una fuerza política 
diferente al gobierno ello significará un 
gran cambio en la manera de elegir a los 
candidatos a gobernadores. 

La caadldala del PI' a la presldeacla de la República y el director de El Nuevo Amaaecer coaversaa ea 
la redacclóa de este semaaarlo. (Fotos de Jesús Oatlveros) 

En cuanto al equilibrio de poderes, hay presidencial del PRI, advierte Cecilia 
que moderar y atemperar los poderes del Soto, parecía que la tendencia era la 
presidente de la república, que están des- celebración de elecciones transparentes y · 
afortunadamente fincados en la Constitu- confiables en agosto. Pero, ahora, "¡quién 
ción. Es decir, hay que cambiar la Consti- sabe!" . Lo más sano para el país sería la 
tución en este sentido. Y equilibrar al conformacióndeungobiernoplural."Fste 

1
, 

gobierno con un Poder Legislativo fuerte. es mi proyecto. Vamos hacia una forma 
Hay que dejar de palomear las listas. diferente de gobierno. Es una propuesta 

-Pareciera que a raíz de la violencia del de gobierno de transición,- que no sola-
último año, a partir del asesinato del carde- mente integre partidos políticos, como 
nal Posadas, el estallido de Chiapas, el botonesdepluralismo,comoenelcasode 
secuestro de un poderoso banquero y el Francisco Barrio, en Chihuahua, donde 
asesinato de Colosio, la Seguridad Nacio- hay un secretario de gobierno deJ ·PRI, 
nal se ha vuelto un tema de interés vital. pero ello no significa necesariamente un 
¿Cuál es su punto-de vista? . gobierno plural o de coalición. El progra -

- Tiene que ver mucho con la erosión de madegobiernotienequeserunprograma 
.la vida republicana del país. El Ejecutivo que incorpore las demandas de todos los 
Federal ha abusado, ha faltado el respeto a partidos políticos, claro, siempre y cuan-
las instituciones. Es la dinámica en que si do no sean contrapuestas. 
se siembran vientos se cosechan tempesta- - Propone orientar por un camino de.: 
des. Imagínese la seguridad na.cional en mocrático, aunque el autoritarismo pare-
manos de José Córdoba: es un atentado a la ce estar fortaleciéndose. 
soberanía y a la vida republicana del país. - Creoquedebeseruna salida democrá -
Además, hay un problema muy serio, un tica. Hay, sin embargo, una ba4tlla feroz 
disgusto muy grande en el Ejército por la en el campo del partido oficial por el 
manera en cómo ha sido tratado en torno al control del gobierno y el contro1 de ese 
conflicto de Chiapas. partido. Me preocupa muy_especialmente 

-¿Qué desembocadura le advierte usted el resurgimiento del señor Hank González 
a ésto? ysugrupopolítico·,quenosehadistingui-

- Es una interrogante, una interrogante do por una vida democrática ni mucho 
abierta. Depende de los ciudadanos qué menos. Hay un desplazamiento masivo 
salida le demos a esta crisis. de colosistas y camachistas, hay nueva-

- ¿En la incertidumbre puede el país mente un uso del erario públic6 a favor 
avanzar? del partido oficial, caso del desplegado 

-Insisto: no podemos dejarle al gobierno famoso de Hank González, el c.aso de la 
que resuelva la-incertidumbre. Tenemos encuesta de E/ N aciona/, mintiendo cuan-
que resolverlo nosotros, con iniciativas do habla de un 66 por ciento a favor de . 
ciudadanas. A mí me parece importante Zedilla, y esto es muy preocupante. 
que se haya formado una comisió'n ciuda- ·-¿Se advierte que la población tradicio-
dana para investigar el asesinato de Luis nalmente abstencionista vaya a acudir a 
Donaldo Colosio. Se oyó el 'reclamo de la las urnas esta vez? ._ 

.-. sociedad. Pero somos nosotros, los ciuda- -Esto parecía hasta antes del asesinato 
danos, los que ten~mos que decir hacia deColosio.Dejemesermuyfranca:yohe 
dónde debe ir el país. Si dejamos que las notado una preocupante tendencia al 
cosas se-resuelvan por las vías tradiciona- abstencionismo después del asesinato. 
les, copulares, en el gobiern0, pues difícil- -Cuál es su cálculo. 
mente podemos vaticinar un final feliz. -Y o quisiera pensar q_ue los efectos de 

·UN GOBIERNO PLURAL 
Hasta antes ·de la muerte del candidato 

ésto no lleguen hasta el21 de agosto. Creo 
que el efecto va a ser múltiple. Al$unas 

Pasa a la pagina 4 
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Tras el asesinato 
V rene de la página 3 

capas importantes, sobre todc- de clase media 
informada, ha decidido no votar. Otra, espe
cialmente en el campo del PRI, ha decidido 
votarporla oposición. Esto es muy importan
te. ~o podemos descartar desprendimientos. 
Alguna capa de la población ha planteado un 
voto sentimental. Y o creo difícil que esto 
dure hasta el21 de agosto. Al mismo tiempo, 
la situación económica está muy mal, va a 
seguir peor por los últimos acontecimientos. 
Creo que es la gran opción para que llegue un 
nuevo gobierno. El reto es cómo revertimos 
esta tendencia al abstencionismo. Para ésto 
seria muy impOrtante conocer la verdad en 
relación con el caso Colosio. 

- En cuanto a su campaña electora~ parecie
ra que existe una sensación de ascenso.¿ Cómo 
la siente usted? 
· -¿Cómo que sensación? ¡Hay un' ascenso! 

Entre todas las campañas es la que está cre
ciendo más rápidamente. Y esto es muy esti
mulante. 

-¿Qué signos tiene de ésto? 
- En 1;11uchísimas encuestas ocupamos el 

cuarto lugar naciona~ el tercero en algunos 
estados, y lll!.O nota los actos políticos, la 
gente que habla en los programas de radio, la 
gente que me escribe es cada vez más. El reto 
para el Partido del Trabajo, que es un partido 
nuevo, es superar la estructura regional muy 
desigual que actualmente tiene. En algunos 
lugares está muy desarrollado, en otros es 
incipiente. 

Por último, la candidata presidencial consi
dera que su origen sonorense -igual que el 
asesinado Luis Donaldo Colosio- ''va a tener 
un efecto importante", aunque ésto no será 
determin;mte. En México, dice, "hay una 

• tendencia a esquematizar, a creer en dogmas, 
somos un pueblo muy religioso. Y se crean 
dogmas: nada más existen el Padre, el Hijo y 
el Espíritu Santo: el PAN, el PRI y el PRD. Lo 
interesante de esta campaña es que ha roto 
con ese dogma, hay diez diferentes formas de 
hacer política y que no se necesita tener 
cuniculum en el Distrito Federal paa ser un 
político importante". 

Soto fue cuestionada sobre algunas versio
nes qu~ la identifican, junto con su esposo, 
como participante en un movimiento estu
diantil en Sonora a fines de los 60s, mismo 
que luego fue ''vendido" por ellos. ¿Ante 
estas versiones que la responsabilizan de una 
actitud de trai~ón a ese movimiento, qué 
puede decir usted? · 

- Yo estuve en el Partido Laboral Mexica
no, que es un movimiento muy controvertido, 
menos controvertido que el de la guerrilla que 
mandó a muchos estudiantes a la muerte, y no 

CedUaSoto. 

no hay nada qué ocultar. No tengo nada por 
qué bajar la cabeza. Yo creo que son artículos 
muy interesantes, porque yo participé en el 
Frente Democrático Nacional con Cárdenas 
y nadie dijo nada. ¡Qué interesante que ahora 
que estoy en la campaña independiente ahora 
sí ataquen! Yo creo que es un buen signo de 
que voy creciendo. 

OTROS ENCUENTROS 
La apretada agenda de Cecilia Soto -quien en 
todo momento estuvo acompañada porvarios 
guardias del EStado Mayor Presidencial y por 
Eduardo León Chaín, dirigente estatal del 
PT- abrió eL viernes 22 con un encuentro con 
estudiantes y maestros de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, convocados por la 
Facultad de Sociología, en el auditorio de 
Bellas Artes. Luego se reunió con miembros 
de la Confederación Patronal Mexicana y con 
estudiantes dellnstituto Tecnológico de Es
tudios Superiores de Monterrey. Por la tarde 
retomó a las instalaciones universitarias y en 
el auditorio de Informática sostuvo otra re
unión con alumnos, a convocatoria de la 
Facultad de Contaduria y Administración. 
Más tarde, luego de su visita a la redacción de 
El Nuevo Amanecer -donde saludó a más de 
una docena de articulistas y reporteros-, Ce
cilia Soto estuvo en la Galena León Felipe. 

El sábado 23, desayunó con integrantes del 
Capítulo Querétaro de la Asociación Mun
dial de Mujeres Periodistas, tuvo un encuen
tro con la preJ:lSél. realizó un recorrido por las 
colonias Libertad y Victoria Popular, organi
zadas por el Comité de Defensa Popular. Y en 
la tarde culminó sus actividades con un acto 
político-cultural en el jatdín principal de esta' 
capital. 

Sus ioforines no tendrán efectos iuódicos sobre resultados de comicios 

Fija el IFE requisitos y procedimientos para 
la acreditación de observadores electorales 

En la sesión mensual ordinaria del Consejo 
Local del Instituto Federal Electoral (IFE), 
celebrada el jueves 21, se abordó lo relativo a 
la acreditación de ciudadanos mexicanos inte
resados en participar como observadores elec
torales en el proceso que culminará con los 
comicios del21 de agosto próximo. Los requi
sita¡ son: solicitar su acreditación ante la Junta 
Local Ejecutiva o en la junta distrital que 
corresponda a su domicilio; presentar la docu
mentación que avale el ser ciudadano mexica
no en pleno goce de sus derechos civiles y 
políticos, estar incrito en el Registro Federal 
de Electores, tener credencial para votar, no 
haber sido miembro de dirigencias naciooales, 
estatales o municipales de organización o par
tido político alguno y no ser o haber sido 
candidato a puesto de elección popular en los 
última¡ tres años anteriores a esta elección. El 
plazo para recibir solicitudes de acreditaci,ón 
es del 1 de abril al 31 de julio. 

La Junta Ejecutiva Local revisará en un 
plazo de cinco días. el cumplimiento de tales 
requisitos y en caso de cubrirlos convccará al 
interesado a un curso de preparación imparti
do por el prq>io IFE, a celebrarse entre el 1 de 
julio y el 5 de agosto. Los obervadores se 
preséntarán el día de la jornada electoral con 
acreditaciones y gafetes en una o varias casi
llas pudiendo observar Ja¡ siguientes actos: 
instalación de casillas, desarrollo de la vota
ción. escrutinio y cémputo de la votación en la 
casilla, fijacién de resultada¡ de la votacién, 
clausura de· casillas, lectura en voz alta de los 
resultada~ en el Consejo Distrital y la recep
ción de escrita; de incidencias y propuestas. 

w observadores electorales podrán pre
sentar informes de sus actividades y sobre el 
desarrollo de la jonada electoral una vez que 
haya concluido. Tales informes no tendrán 
efectos jurídicos sobre el proceso electoral y 
los resultados; no obstante, podrán difundir 
dicho informes en la~ medios de comunica
ción que consideren convenientes. 

Por otra parte, Rodrigo Gudiño Díaz, Vocal 
de Organización Electoral, informó que para 
la instalación· de las casillas se preferirán loca
les ocupada~ por escuelas y oficinas públicas, 
de fácil acceso para los electores, que propi
cien la instalación de cancelés o elementos 
modulares que garanticen el secreto · en la 
emisión del voto; que, en su caso, no sean 
casas habitadas por servidores públicos de 
confianza, federales, estat.ales o municipales, 
ni por candidata; registrados en la elección de 
que se trate. No deberan ser establecimientos 
fabriles, templa~ o locales destinados al rulto, 
o lccales de partidos políticos, y no deberán 
ser locales ocupada; por cantinas, centros de 
vicio o similares. 

En tanto, Felipe Reyes, Vocal de. Registro 
Federal de Electores, informó que por acuerdo 
del Coosejo General del IFE, se amplió el 
plazo de exhibición de listados -hasta el 30 de 
abril- para revisión de partidos políticos y los 
ciudadanos en general. 

¿Federalismo?. 
M ary GonzálezHernández 

El sistema federalista ostentosamente co
piado a los Estados Unidos de Norteamerica, 
parecía en teoría viable para México. 

Segfulla Constitución Política de los Esta
dos Unidos Mexicanos, el pueblo de México 
se constituirla en una República Federal. Se 
adoptó una ley para que en el país se formara 
una Federación integrada por los estados que 
serían "libres y soberános", con legislación 
y decisiones propias. Conforme al sistema 
jurídico, le ley es lo qüe "debe ser". P~ro, 
según el sistema político, lo que se aplica no 
es la ley, sinO lo que a los intereses de los 
grupos de poder conviene. En estos últimos 
meses, en los que el país ha dado weltas de 
revés, se ha hablado insistenremente sobre 
las "bondades" de nuestra Constitución. Pese 
a viscisitudes nacidas del desorden del 
esquema polftico, se repite incesante la voz 
de quienes, dentro de los grupos de poder, 
insisten en la existencia ''real y formal" del 
Estado de derecho y la democracia. 

Un problema real, precisamente nacido de 
la ausencia de la ~mocracia, es la figura del 
federalismo, un SIStema que ha sido tergi
versado desde su esencia, para ser cambiado 
prácticamente en centralismo. Aunque no es 
novedosa la "desfiguración" que con el pa8o 
del tiem¡>Q ha cometido el presidencialismo 
en tomo aJ. federalismo, es indudable que el 
régimen actual se ha convertido -mm o decía 
un catedrático sobre asuntos del Estado- en 
una ''monarquía seJ;enal". 

Sólo hace falta observar los innumerables 
cambios que ha ejecutado el actual gobierno, 
para reafirmar que efectivamente el 
federalismo no existe. Que solo tenemos un 
federalismo "decorativo". A lo largo de los 
casi seis años de administración salinista, se 
ha omitido el respeto a la soberanía en los 
estados del país, en donde se han impuesto 
de manera autoritaria a gobernadores interi
nos. No existe el mínimo respeto a la divi
sión de los poderes. El Poder Legislativo, 
por ejemplo; lejos de v.ígilar, cumplir, y 
hacer cumplir al Ejecutivo, es comparsa 
incondicional. Igual ha sucedido con el Po
der Judicial. Aun así se insiste en que "Méxi
co va por el camino del progreso". Quienes . 
arguyen a favor del poder, absurda y 
tramposamente poseído, son la~ actores prin
cipales de la "excelente obra de teatro que 
vive México", el país que se niegan a ver, con 
pobre:m, injusticia, hostilidad y cmupción. 

Es imperante, ahora, reconsiderar las pos
turas. Coadyuvar, desde cada lugar de og¡
pación, al cambio, que se venía dando muy 
gradualmente y que sin embargo, por el 
remarcado centralismo y ausencia de volun
tad política del actual gobierno, se ha con
vertido en radical. Es un radicalismo violen
to, pero necesario. La revolución fue violen
cia. Pero también lo es nuestra realidad. Es 
violencia el engaño y centralismo, la mofa 
de un gobierno hacia ~s gobernados. 

D_uraate el eBClleatro coa uatversltartos ea el aadltorlo de BeUas Artes. Asa derecha, el maestro Manút 
Lllq~~e. . · Duraute la seslóa mensual ordinaria. 



E~!_revista con el ex dirigente guerrillero y aspirante a la primera magistratura de El Salvador 

El FMLN es parte del esfuerzo de-mocrático que libran los 
01exicanos: Rubén Zamora, candidato presidencial 

Habremo8.de esperar más y mejorQ cantos 
- RQqae Dalt011 

21 de marzo: prólogo primaveral 

Los salvadoreños y el mundo conocen los 
primeros resultados de las llamada~ "Elec.:. 

_ ciones del Siglo" (tipificadas por investi
gadores de la Universidad Centroameri
cana como "el Fraude del Siglo"): el 
partido Alianza Republicana (Arena) se 
apunta la delantera con el 49 % de los 
yotos, sin alcanzar el 50% más uno, nece
sarios para ganar la silla presidencial de 
su candidato de derecha Armando Calde
rón Sol; le sigue la CoaliciQnde Izquierda 
del Frente Farabundo Martí de Libera
ción Nacionai-CD-MNR ·con casi el 25 
%. En tercer sitio se encuentra la Demo
cracia Cristiana éon el13 % y el resto se 
lo distribuyen los partidos ,minoritarios 
PCN, MSN y MAC. 

Esta situación apunta en lo que-se refie
re a _las elecciones presidenciales a uña 
SegtJilda ronda, mientras que ya se inte
grá, con las tendencias expresadas en las 
elecciones del 20 de Marzo la Cámara de 
Diputados, ron 36 de ARENA, 21 del 
FMLN-CD-MNR,15delPDC,2delPCN, 
1 del MU y q.uedándo por definirse en 
base a las impugnaciones 9· diputaciones 
más, de un total de 84. 

Este escenario político de la posguerra, 
si bien expresa una conelación de fuerzas 
favorable a la derecha, también manifies
ta la necesidad de un proceso continuo de 
negociación con el proyecto polítie<,> dé la 
coalición de izquierda y de una d~finición 
política de la Democracia Cristina, en 
tomo a ARENA, o a la oposición lidereada 
porelFMLN. 

Esta tercera facción inclinará la balan
za en favor·de una de las dos principales 
fuett,aS1'0fíticasdeEISalvador; Este es el 
cuadro postelectoral que se dibuja, de ahí 
la importancia de la política_ de alianzas 
de quienes contenderán nuevamente para 
"la grande" el 24 de Abril, fecha de la 
segunda vuelta.,. . en -~u~a Gircunstancia 
solo dr presentan el partido ARENA y el 
l: "MLN -CD-MNR, primero y segundo lu
gar-en la primera vuelta. 
, El escenario está puesto, bajo la mira
da atenta de unos 4 mil Obsevadores 
Internacionales de una-centena de paises 
del mundo. · 

Por Paco Ríos Agr:eda (*) 

Adiós a la clandestinidad 

Bien, después de este antecedente, quiero 
compartir con ustedes la perspectiva de una 
de las partes en la lucha ~lectóral, que ha 
posibifitado que hoy se enfrenten 
"civilizadamente" los enemigos encarni
zados de una sangrienta guerra civil de 12 
años que dejó un saldo desangre de unos 80 
mil muertos, un millón de exilados, miles 
de viudas, de damnificados, de desapareci
dos y una economía virtualmente destruí da. 
El16 de enero de 1992, en Chapultepec, 
México, se firma la paz. 

Hoy, a más de dos años de ese aconteci
miento, me encuentro en el restaurante 
"Don Pedro", en la colonia "El Refugio", 
ubicada en las ~rcanias de la Universidad 
de El Salvador (UES). Son las 8:30 de la 
noche deL lunes 21 de marzo. Me codeo 
(¡Ay güey, que mál me ví!) con los 
excoll}andantes Mercedes del FMLN, con 
parlamentarios extranjeros (hasta con di
putados del PRD mexicano como Francis
co Sauceda), eon obseJVadores internacio
nales, con representantes de partidos polí
ticos, con organismos de mujeres salvado
reñas (como las "Dignas") en una mesa, 

- acompañado de otros miembros de la dele-
• gación mexicana de Obsetvadores del pro
ceso electoral, escuchando música viva 
con un mariachi salvadoreño que se lanza 
con "El Son de la Negra", "El Querreque", 
"Querida" y otras que me ponen el cuero de 
gallina. 

Vueltas y revueltas electorales: 
el discurso de Zamora · 

Repentinaptente, una media hora más tar
de, se arma un bullicio enorme y los aplusos 
espontáneos no se dejan es~rar. Los asis
tentes nos ponemos de pie. Es nada menos 
que Rubén Zamora, candidato de la oposi
ción salvadoreña aglutinada en el-Frente 
Farabundo Martí ¡Era la Liberación Nacio
nal (FMLN), Convergencia Democrática 
(CD) y_ej Movimiento Nacional Revolu
cionario (MNR). Leonel Sánchez, de las 
FPL, le pasa el micrófono a Rubén Zamora, 
quien sonriente agradece_los saludos y 
expresa un breve mensaje:" Aunque sea un 
poco anticipado, yo quisiera agradecerles a 
ustedes de todo corazón, ppr lo que hasta 
ahora hemos logrado. Creo que ello ha sido 
enorme y grato. Hemos avanzado 

sustancialmente, hemos dado un paso bien 
importante, y ahora tenemos que dar el 
siguiente. Así qué, por favor, nadie pare la 
marcha, nadie se siente, todos vamos a 
correr, porque eso es lo que nos correspon
de ahora en la segunda vuelta. Corramos 
hacia adelante. Gracias, campaneros ... " 

Me paro como saeta del asiento y me 
dirijo hacia Zamora, presentándome como 
ObseJVador Visitante de México y lanzán
dole a quemarropa una pregunta sobre su 
punto de vista en tomo a los primeros
resultados electorales. Duda un segundo y 
me di_ce: "Bueno, mirá, éste es un proceso 
en que, por primera vez, nos hemos metido, 
y así, de pronto, nos hemos convertido en 
la segunda fuerza política del país. Nuestra 
estrategia original era p~isamentt:i esa: 
llegar a ser la primera ó segunda fuerza, 
luego llegar a convertimos, en la segunda 
vuelta electoral del24 de abril, en la prime
~. a nivel nacional". 

Se acómoda sus lentes, tapando sus po
bladas cejas, agarra aire y continúa: "Esta
mos en eso, pero desgraciadamente, el 
proceso electoral del pasado domingo 20 
de marzo, tiene una sn-n cantidad de irre
gularidades que esperamos sean corregidas 
en esta segunda vuelta y que la población 
que no voto, pueda votar. Un cálculo sim
plees que alrededorde 250 ó 300 mil gentes 
no pudieron votar, lo cual es grave en un 
país como el nuestro". 

Vuelvo al contra taque con otra pregunta: 
- ¿Cómo siente la reacción del pueblo 

salva-doreño, frente a estos resultados pri-
marios? -

- Viéndome a los ojos, responde de manera 
directa: "Pues, mirá: todavía la gente no 
sabe a ciencia cierta, porque apenas hoy en 
la noche se determinará que habrá- una 
segpnda vuelta para las eleccione& presi
denciales. Yo creo que ha habido una acti
tud de expeetativa de la ~ente J>élra ver qué 
es loquepasa. No ha halndoclaridadenlos 
resultados, pero ya mañana o pasado, cuan
do ya ésto esté totalmente cla-ro, es decir 
cuando se defina la segunda randa, ya 
empezará a roda rtódo nuestro esfuerzo y el 
del pueblo, por el triunfo". 

Insisto con otro ángulo del problema. ¿Y 
el cuadro de las alianzas, doctor Zamora, 
cómo se perfila? Pausademente, pero con 
_ fil'IOeza responde: "Las alianzas ya se están 
constituyendo. Hoy .he pasado mi tiempo 
en varias reuniones durante todo el día. 

Creo qué aún no podemos afirmar nada, 
hasta dentro de un par de días, ~ro veo 
que vamos con muy buenas posibilidades''. 

Sobre la pertinencia de que nuevamen
te haya Obsetvadores Internacionales en 
la segunda vuelta, el candidato de la 
izquierda salvadoreña afirma tajantemen-

- te: "Los ObseJVadores Internacionales 
son todavía más necesarios que en la 
primera vuelta. En este sentido hablé con 
Naciones Unidas (ONUSAL). Ellos ya 
medijeronque reforzarán su presencia en 
la segunda vuelta, y yo hago un llamado 

. a todos nuestros amigos paraquesehagan 
presentes el domingo 24 de abril de 1994, 
porque ello será decisivo". - · 

Saco a relucir nuevamente mis venas 
naionalistas ·con un último 

-cuetionamiento: Dr. Rúbeo Zamora, ¿Tie
ne u8ted algún mensaje para el pueblo 
mexicano? Casi lo 'Veo que se pone som
brero de charro y bailar coriLaAdelita y 
contestar con gran simpatía: "El pueblo 
mexicano es un pueblo del que hemos 
aprendido muchas cosas. Sabemos que 
está también en un proceso de lucha por 
lograr transformaciones democráti_ca's. 
Somos todos parte del mismo esfuerzo y 
a ese pueblo le auguro el mismo éxito que 
ha tenido a lo largo de su historia: Gracias" . 

La caminera y un presagio 
"derechoso" 

Estos comentarios y la entrevista a Rúbeo • 
Zamora fueron realizados antes de- la 
segunda ronda electoral._Me parece que, 
en perspectiva, no, cambiará nota blemen
te la tendencia electoral, es duir, lo 
esperado es un triunfo derechista del par
tido Alianza Republicana Nacionalista 
(Arena), dado que si bien el sector del 
FMLN -CD-MNR pudiera da runa sorpre
sa con un incremento significativo de sus 
simpatizantes que lo conduje_ran a un 
salto Gualitativo, los movimientos del 
Partido Democráta Cristiano (FDC) se 
han orientado en favor del partido gober
nante. Cuando esto se dé a luz, los resul
tados ya se conocerán mundialmente. 

(*).- Observador lnlernacional VISitante en 
represemaci6'n de la Universükld Autónoma 

- de Querétaro en las elecciones generales de 
El Salvador, los días 20 de marzo (Primera 
Vuella), y Presidenciales (Segunda Vuella) 
del24 de abril de 1994. 

Los ciudadanos que ya tienen su Credencial para Votar con 
Fotografía podrán constatar en las listas nominales que sus 

datos estén ':o~rectos: nombre, apellidos y dirección/ 
así como la sección electoral en la que deberán-votar. 

El21 de agosto es /tuelección r IFE 
INSTITUTO FEDERAL ELECTORAL 
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6 El Nuevo Amanecer de Querétaro, 25 de abril de 1994 

Alexandro. Martínez Cam~ros pasa revista de sus ·amores y sus dolores 

,. ~'Los hijos no pueden formarse como 
se forma un monito de arcilla ... '' 

Por J ulieta González Hernández/N y última parte 

¿Temor a la muerte?, se pregunta 
Alexandro Martínez Camberos a sus 77 
años. "No -responde él mismo-, lo hecho 
hecho está". Más que temer a la muerte, 
reflexiona, "a lo que temo es al camino de 
aquí a ella". Y explica: "Sólo pervive 
quien queda en los demás, allí estás~ por 
tus ideas, tus ejemplos, tu vida con todo y 
sus errores. Lo peores pasar desapercibi
do". Además, dice, la· perfección no 
existe. ¡Hasta el Papa dió un mal paso! 
¿Jesús no se llenó de ira? ¿no usó su látigo 
en vez de poner la otra mejilla? El tomó 
una acción violenta. Cuando uno es joven 
se quiere comer el mundo de una mordi
da. 
En esta última parte de la conversación, 

el viejo militante opositor vuelve los ojos 
a su persona, a -su vida familiar. A sus 
dolores. Habla sobre la vida, sobre el 
amor. 
"B Amor no acaba. Se a ca bao los amo

res y se acaba la gente que tiene amores. 
El amor es fundamental para la vida. de 
todo ser humano. Sin amor no se pude 
vivir. Tal vez sea la falta de amor una de 

sinfín de categorías. Puede ser un dolor una 
cita que se ba ansiado, que se ba convertido 
en una pequeña ilusión, hasta la muerte de 
la mujer amada. Es tal vez lo más profundo 
y radical ... A mí se me bao muerto 4 
mujeres y algunas más que no han sido mis 
esposas, de manera que esos son dolores. 

- ¿Es éste el mayor dolor que ba enfren
tado? 

: Yo nunca he perdido un hijo pero creo 
que es varias veces mayor que el dolor que 
ocasiona la pérdida de la mujer amada. Los 
dolores también son de tipo intelectual 
cuando tú no logras expresar lo que deseas. 
Para un poema a veces faltan o sobran 
palabras. Poema es aquel que logra igualar 
el continente con el contenido aunque el 
contenido no sea de muy alta alcurnia. Si tú 
logras expresar poéticamente un pensa
miento, una emoción, hay una gran satis
facción. Si no lo logras es un (tolor. Son 
dolores también las decepciones de un 
camarada, de un amigo, de un partido, de 
un régimen en el que has puesto tu esperan
za y confJanza y te falla. Eso es un dolor. 

lascaus.asdelsuicidio.Aquelquetieneuil " ••• COMO WSANUNCIOS DE 
amor probablemente no se sUicidará y si ACAPULCO" 
dicen que Viudo en cuatro ocasiones, bromista, 
alguien se suicida por un amor es porque Martínez Camberos dice que los nombres 
éste no se ha constituído: el amor tiene de sus mujeres van "casi de la A a la Z (y 
quesercom~caciónycompenetración". no te parecerá demasiado o mentira si 

-¿Y cuáles son sus amores? piensas que bao sido más de 60 años) y por 
-Túhablasenpresente.Amores funda- demás que son varias de igual ~nicial: 4 

mentalmente son mis hijos. Y llamo hijos Alicias, tres Bertas, Beatriz, Cármenes, 
nosóloalosdel·a primera generación. He Ka tia; pero menos alguna con Z ni Q. La 
tenido siete hijos y siete nietos. Tengo Ch por tres Choles, aparte la S por Salma y 
catorce hijos inmediatos·. Pero considero Socorro, etc. Es broma pero es verdad ... " 
hijosalosquesienten,piensanycaminan Primero se casó con Gloria, luego con 
conmigo en la vida siendo menores que Guadalupe. Más tarde con Alicia y Maria. 
yo. - A los cincuenta años contrajo matrimonio 

'
1No he muerto emocionalmente ni creo con su actual esposa, Emma. 

fisiológicamente como para no pensaren "Mi primera esposa me duró como los 
el aspecto sensual que pueda tener una anuncios de Acapulco: yo tenía 20 años y 
mujer que se admira. En uno de mis romo era menar de edad y su padre mi 
últimos p(>emas hablo sobre una mujer, -···· maestro y juel' de Distrito, se anuló el 
digO'que s'ú cuerpo es un ánfora de arcilla matrimonio". 
clara y hay ya ahíla sensación humana, tal - Usted se casó 5 veces. ¿Cuál ba sido s~ 
vez demasiado humana, que ni siquiera sé experiencia? 
cómolohayarecibidoella,silegustóole -Hay un impulso, un deseo·común de 
disgustó. encontrar coma lo decía ya Platón, nuestra 

"A pesar de que he sufrido, creo que no otra mitad para completamos; para com-
me ha ido nada mal. He sido muy terco, plementarnuestrovivirconelvivirdeotra 
muy contumás. La contumasia es una persona y que compenetre de tal manera 
figura jurídica. Es aquel que es no sólo que se sienta uno completo. Eso es lo que 
empeñaso, no sólo perseverante sino a en principio busca uno. Si buscas nada más 
pesar de que vulgarmente dicen, a pesar un aspecto, la belleza, por ejemplo, o la 
de que le están pegando quiere que le inteligencia,la cultura, la sexualidad ... todo 
sigan pegando, es masoquista. Hay mu- esto es incompleto, es inconsistente. Lo 
cbas clases de masoquismo desde el físi- que se necesita es complementarse mutua-

• co,brutal,hastaelpsíquico.Hayhombres mente. Debe haber complemento por lo 
que necesitan estar supeditados a una menos en ciertos lapsos. Por lo menos a mí 
mujer que esté controlándolos, algunos es lo que me ha decidido al matrimonio. 
gozan hasta porque la mujer los engaña. "Pero llega a suceder que una vez que se 
Hay de todo como en botiéa, ahora en las casan, particularmnente en el caso de las 
boticas venden hasta refrescos. . mujeres, cambian todo un acervo que bao 

"El amor tiene muchas facetas, lo mis- escondido o dulcificado, y ocurre lo que me 
m o puede ser comparado con un diamante ocurrió a mi en una ocasión, en que casi de 
cortado en rosa y que no es lo mismo el inmediato cayó la armonía conyugal. Un 
alba que el mediodía, que la tarde y la matrimonio debe sostenerse como un 
noche; son varios aspectos de la natural e- trípode: en lo intelectual, en lo emocional 
za y de la vida. Y el amor se disfruta con y en lo sexual. Cuando falla cualquiera de 
alegría, con incertidumbres, con dolores. estas cosas, el trípode se cae. 

- ¿Y sus dolores? ¿cuáles han sido? LO HECHO, HECHO ES.TA 
- Bueno, los dolores también tienen un - Se dice que el mexicano se ríe de la 

muerte, pero cuando perdemos a un ser 
querido sufre... . 

-Cuando se babia del mexicano se 
pretende decir que somos diferentes a. las 
demás. No es cierto. Viene de los indíge
nas, hay tradiciones que ya no son valio
sas. Eso de llevarle alimentos, pulquito, 
charanda que van a comer con ellos. Eso 
debe terminar. Todos nos vamos a morir. 
Si tú crees que hay otra vida, el dolor que 
te cat5a la muerte no es lo mismo. Mis 
padres ya murieron, "vamos a ver a papá 
y a mamá", me dicen, Y o no los veo, allí 
no hay nada, no son nuestros padres. 

- ¿Hay temor a la muerte? 
-Es un temor que viene por el instinto 

de conservación. Le tememos al acabar
se, al dejar de ser. Es simplemente una 
forma de la vida: comenzamos a morir al 
nacer. Sintiéndome optimista, podría 
decirte que ya no tengo mayor interés en 
pervivir, todos mis hijos ~ bao formado 
ya. ¿Temor a la muerte? No, lo hecho 
hecho está. Sólo pervive quien queda en 
los demás, allí estás tú por tus ideas, tus 
ejemplos, tu vida con todo y sus errores. 
Lo peores pasar desapercibido. Más que 
temer a la muerte a lo que temo es al 
camino de aquí a ella. ¿Cuántos nudos 
quedan por recorrer para llegar al puerto? 

- ¿Qué opina su familia sobre su labor 
política? , 

- Mi actual mujer y mis actuales hijos 
de ella me dicen:" Ay papá, ya déjate de 
andar en esas cosas, no has ganado nada, 
nomás estás acabando con tu vida, ya 
deja eso, que otros vengan y lo hagan". 

Y tal vez tengan mucha razón pero le 
queda a uno el pequeño punto que yo ' 
llamo de vida y de luz que dice: bueno, 
todavía puedo dar algo, pues eso es lo que 
doy. Digamos a base de mi experiencia, 
conocimientos y Cfe9 qúe lo estoy ha
ciendo hasta cierto punto aquí en 
Querétaro. Uno de mis hijos me ha llega
do a decir: "tú podrías ser muy rico, has 
tenido puestos que te han posibilitado 
hacerte rico". 
A mí me duele que un hijo mío me diga 

eso. 
-¿Por qué? 
-Claro que sí. El ya siguió su propio 

camino. Uno no puede formar a los hijos 
como se forma unmonitodearcilla. El ya 
va a ser banquero. 

-¿Alguno continuó su trayectoria? 
-Ninguno. La última de mis hijas. es la 

que más se interesa por estas cosas. Las 
mayores, puedo decirque.son más com
prensivas, particularmenteAdriana y Ali
cia, una es médica y la otra licenciada en 
Derecho. 

Pues tal vez yo he cometido el error si 
es que se le puede llamar así, desde el 
punto de vista egoísta yo ¡..'Odría haber 
inculcado como tanta gente lo hace como 
un catecismo las ideas que uno tiene. 
Pero ¿tendrá uno derecho a hacerlo? 

- ¿Qué tiene usted pendiente por ha
cer .. ? 

- Por hacer ... hasta donde el cuerpo 
aguante. Por ahora seguiré trabajando 
dentro del PRD. 

Aunque no en las primeras filas, sí en 
las reservas. 

Mi cuartilla a espadas 

U na salida digna 
y patriótica/! 

AlexandroM artínezCamberos 

En las antiguas monarquías, la crítica u 
oposición al soberano era delito de "lesa 
majestad", "traición a la patria". En M~xi
co, escritores, periodistas y oradores Sa
bían que sus censuras al "gobierno" podían 
llegar basta secretarios de Estado, mas 
nunca al Presidente, "o se atenían a las 
consecuencias" ... Ahora se ba podido dis
cutir, objetar, reprochar por su nombre a 
quien se estima responsable de actos ilega
les o dañinos para el país: Salinas. Por eso, 
su corte se ha estrem~ido, agraviada, ira
cunda, patriótica: "el presidente encarna 
las instituciones republicanas"; atacarlo, 
faltarte al respeto, es atentar contra su 
investidura, hay una confabulación contra 
la N ación, etc. (es la sacralización de un 
hombre. ¡A eso llegamos!). En muchos 
casos, un "ataque" puede ser injt5to en lo 
estricto, mas dialécticamente es la reac
Ción al presidencialismo absorbent~, pues 
desde un alcalde, líder charro, cacique o 
quienes son los tres en uno, hasta Secretario 
de Estado, tienen a modo de una terminal 
electrónica ·con su central en Los Pinos. 
¿Quién ataca al Gran Elector? 
¡Fuenteovejuna, Señor! Así, la estatua del 
Tlatoani muestra ya sus pies.de barro y, por 
primera vez, sus propios admiradores de 
las cúpulas empresanales temen que con
viertan en lepa/cates, y admiten preparase 
para un cambio ¡de Presidente!, encontran
do eco en bancos y gobiernos "amigas", lo 
cual es grave indicio para el PRI-salinato. 
Tal dijimos en semana anterior, es-previsi
ble mayor censura y represién. Pero ve
mos, creemos, queremos ver UNA SALI
DADIGNA YPATRIOTICA:ELART.85 
DE lA CONSTITIJCION; una LICEN
CIA, digamos del lo. de junio al 30 de 
noviembre,PODRIAhacermenossalitrosas 
las elecciones, un informe más creíbl~ y 
una transición pacífica, incluída CHIAPAS. 
No seria nada fácil, claro está, mas el ego 
de Salinas, bifurcado entre el hoy y el 
mañana, podría dar la sorpresa. ¡Decídase, 
Lic. Salinas. La nación se lo demanda! 

Abandonan el PFCRN 
y se incorporan al PRD 
Pablo González-Loyola Pérez, dirigente 
de una de las fracciones del PRD en 
Querétaro, informó que "un numeroso gru
po de ex militantes del PFCRN, de varios 
municipios, encabezados por César Vega 
Negrete", abandonaron ese partido y se 
incorporaron al PRD. Se trata, dijo, de un 
millar de integrantes, entre los cuales están 
250 de San Juan del Río, 300 de 
Tequisquiapan, 150 de Fzequiel Montes, 
200 de Cadereyta y unos 300 de El Mar
qués. 

Vega Negrete dijo que los nuevos 
perredistas "han decidido hacer este cam
bio por el no respeto a sus ideob gias, a la 
democracia, y a sus demandas ahora se 
consideran más cardenistas y creemos que 
el camino que hemos elegido es porque 
hemos encontrado un gran apoyo y posibi
lidades de poder desarrollamos y encontrar 
una solución a nuestros problemas". Agre
gó que una comisión de los renunciantes al 
llamado "partido del ferrocarril" habló con 
C uauhtémoc Cárdenas durante su última 
visita a San Juan del Río. "Ahí le dijimos 

Pasa a la página 7 
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# Afirma el gobernador EnriQue Burgos ante el Consejo de Población 

L~ educación, campo estratégico para 
Alfredo Lugo Oñate, director municipal de Desarrollo y Bienestar 

la -orientaéión demográfica del país· 
Prohibición de quema de castillos en 
fiestas, por conta~inantes, plantean 

Al clausurar una reunión sobre Educación en 
Población -en la que participaron funciona
rios de quince entidades-, el jueves pasado en 
San Juan del Río, el gobernador Enrique 
Burgos manifestó que la educación "es la vía 
para que la población acceda a mayores nive
les de bienestar". En la orientación de la 
política demográfica, añadió, la educación es 
una prioridad, tóda vez que "permite transfor
mar los aspectos cuantitativos en cualita
tivos, respandiendo a las expectativas de la 
sociedad". . 

Ante especialistas en materia de población, 
responsables de los Consejos Estatales de 
Población de la mitad de estados de la repú
blica, el gobernante queretano expresó que 
"en el marco de la libertad y el reconocimien
to a los drechos individuales, la educación 
permitirá dat pasos relevantes al cerrar el 
presente siglo, pues es una imposición de 
nuestro tiempo". 

En el vi$ésimo aniversario de la fundación 
del ConseJO Nacional de Peblación, organis
mo dependiente de la S~retaria de Goberna
ción y responsable de la política demográfica 
del gobierno federa~ Burgos García señaló 
que la euestión educativa es estratégica para 
promover-el cambio de actitudes y comporta
mientos para incidir favorablemente en las 
tendencias demográficas del país, p~mo
viendo el desarrollo de las capacidades de los 
individuos. 

En su oportunidad, el secretario general del 
Conapo, Manuel Urbina Fuentes, sostuvo 
que en los veinte años de vida de esta institU-' 
ció o, la educaeión de la población' 'ha sido un 
elemento coadyuYante para informar a la so
ciedad sobre las características, el volumen, 
la estructura, la dinámica y la distribución de 
la población" en el país. En los materiales 
elaborados por especiaJistas se abordan te
máticas como la sexualidad, los roles del 
hombre y la mujer en la familia, y la relación 
entre población, desarrollo, medio ambiente 
y salud. 
Agregó que con más intensidad en el país se 

requieren estos apoyos educativos en áreas 
rurales y zona13 urbanas-marginadas. · 

''La iuyt\rstón ~n educación es la condición 

Abandonan el PFCRN 
Vjme de /q página 6 

que queremos fomentada real oposición-y 
la verdadera derilocracia. Creemos que 
militar en el PRD es tener un camino abier
to a la expresión, al diálogo y a una verda
de.-a Participación en las elecciones". 

Explicó que su pretensión es extender su 
presencia por más municipios de la entidad, 
como Amealco, Pedro Escobedo y la zona 
serrana. "Vamosademostrarqueel PRDes 
la segunda fuerza en el estado, peró por 
supuesto con el trabajo que desarrollemos 
y que esto se logre para beneficio del Pue
blo, que es quien lo está pidiendo a gritos, 
que realmente smja una democracia y se 
acabe por completo la corrupción y la 
prepotencia que en ocaciones demuestra el 
Gobierno". 

A estas renuncias, según González
Loyola, se agregan ''numerosas renuncias 
de varios ciudadanos de otros partidos. 
Teóemos una gran confianza de ganar las 
elecciones y Querétaro va a contribuir bas
tante a lograr este triunfo". En .Amealco 
hay militantes que están por renunciar al 
PRI e incorporarse al PRD, sobre todo por 
la forma en que se están eligiendo los 
candidatos. TambiéndelPartidodelTraba- · 
jo han renunciado militantes y se han unido 
a nosotros. "En estas elecciones vamos a 
buscar puestos no sólo a través de las listas 
plurinomináles: vamos a luchar por con
quistar municipios". (Andrés Vázquez) 

más relevante para el logro de una sociedad 
equitativa y, desde el punto de vista demográ
fico, significa el acceso a la información 
adecuada, la ruptura de atavismos regresivos 
y el estímulo de una cultura de calidad de 
vida". 

Por Mauricio Paredes Camacho 

La Secretaria Técnica del Consejo Estatal 
de Población, Elvia Ríos Anaya, ma.nifestó 
por su parte que gracias a la asimilación de los 
mecanismos propuestos por la Edl)cación en. 
Población "la sociedad enfrentará con mayor 
certidumbre y responsabilidad los problemas 
relacionados con el desarrollo, la familia, el 
m,edio ~mbiente, la sexualidad y Jos roles de 
genero'. 

En materia de cultura ecológica hemos 
avanzado en granpe, en Querétaro hay 
~~yor impulso, -ahora la ge.nte quier~ par~ 
bcipar en proyectos ecolog¡cos, considero 
el director municipal de Desarrollo y Bien
estar Social, Alfredo Lugo Oñate .. Entre
vistado en el marco de la 11 Semana 
Ecológica, realizada en La Casona de los 
Cinco Patios, el funcionario advirtió .que 
"lamentablemente en años anteriores la 
mayoría de los políticos la habían tomado 

E-1 pasado jaeves 21 de abril, desde 188 1 O de la malaaa alaS 4 de la tarde la Ualóa Felipe Carrillo herto 
realizó aaa marc:laa slleadosa alrededor del Palado de Gobleno para sollc:Uar aaa aadleac:la coa el 
gobe.nador y tratar los as .. tos reladoaados coa la reabk:ac:lóa de los COIIlerdaates amt.laates. Faeron 
atendidos pcw el secretario de Golftno, JesiÍs Rodrfgllez Hen,adez, al c:11alle eatreproa el pliego 
petltorlo qae eseadalmeate pecUa respeto al ac:11erdo para la Asodac:IH de Artesaaos 011111 To .. ttala, qae 
laa sido rota, de qae se les pe1111l&a veader los úbados doodagos y dfas resttvos ea el Aadador Libertad y el 
c:esealapreseac:bieladmidaclóapolldac:ayaqaeesolmpldeeld .. logo,solldtaroaademísladesar1k111adóa 
del gnpo de c:lloqae de los lae1111aaos Palonto, qae los proyectos sobre el comercio ambalaate seaa 
bipartitos, eatre aatorldades y comerdaates. Por áldmo soHdtaroa qae las resoladoaes qae se lomea sea 
por esc:rlto, y adelás respetados. El Secretario de Gobleno ao se COIIlpromeUó a aada. 

Hay inquietud por el proceso de seleccióni Hemández Velase o 

"En el PRI no hay escalafón; las 
candidaturas, según la capacidad" 

Por Lina M. Salinas Flores 

El Partido Revolucionario Institucional "es 
actuante y trabaja permanentemente antes 
y durante las elecciones". Contundente, el 
presidentedelFrenteJuvenil Revoluciona
rio en la entidad, Francisco Hemández 
Velasco, afirma que el PRI "es un partido 
que está fortalecido en sus estructuras y que 
está preparado para la próxima contienda 
elector-al". Al ser entrevistado en sus ofici
nas, el dirigente priista asegura que, del 
mismo modo, el Frente Juvenil Revolucio
nario "está fortalecido en sus estructuras". ... 
"Espero que los propios organismos elec-

torales fijen los tiempos para el registro de 
los candiclatos", dice al ser interrogado 
sobre la inminente convocatoria priísta para 
la designación de sus aspirantes a cargos de 
elección popular. Esperamos la emisión de 
la convocatoria por parte del PRI para los 
ca'rgos de los ayuntamientos y la re nova
ción del Congreso del estado y se establez
can las bases y los procedimientos para la 
selección de sus candidatos. 

En relación con el divisionismo interno 
en el PRI, Hemández Velasco comenta: 

"No existe como tal, existen diferencias en 
este momento sobre todo por las legítimas 
aspiraciones de muchas personas por acce
der a un cargo de elección popular en el 
Congreso del estado o en la administracción 
pública. Reconoce que, efectivamente, en 
las filas de su partido hay un "ambiente de 
inquietud" por el proceso de selección de 
candidatos. "Nosotros estamos al pendien
te" y "haremos llegar al partido propuestas 
viables y con~retas, pero sobre t<><Jo muy 
congruentes con los postulados que esta 
manejando el partido y de acuerdo a la 
realidad de cada municipio". 

Sobre las prácticas del '"dedazo" en la 
.- elecdón de candidato a la presidencia de la 

República, Francisco Hernández Velasco 
dice que la designaCión de Ernesto Zedilla 
Ponce de León fue hecha por el Comité 
Ejecutivo Nacional del partido conforme 
al artículo 159 de los estatutos. "Nadie se 
salió de la normatividad y las reglas del 
juego del propio partido". 

Respecto a los comentarios que algunos 
teóricos y politólogos han dicho sobre el 

como caballo de campaña". Empero, "esos 
tiempos han pasado ya, ahora hay mayor 
interés en este aspecto. La muestra clara de 
ello es el hecho de que en días pasados 
nuestra ciudad fue galardonada· con un 
premio a nivel nacional, en el que se le 
distingue por ser la más limpia d.e toda la 
República". 

Tras exponer los apoyós que en esta área 
ha dado el alcalde Alfonso Ballesteros, 
sobre todo con la compra de equipo 
recolector de basura, Lu~o Oñate admite 
sin embargo, que en vanos puntos de la 
ciudad aún la gente arroja basura en la vía 
'públjca. "Lo siguen haciendo aun cuando 
saben que su proceder está encaminado a la 
destrucción de nuestro habita.t". Asimis
mo, se manifetó por que en adelante se 
supriman los fuegos pirotécnicos: "somos 
muy _celosos de nuestras tradiciones y en 
estas practicamos la quema del famoso 
castillo, pero lo que se quema contamina el 
aire, y ahí la única solución es cambiar este 
tipo de eventos por otro que sea simbólíco 
y que no dañe nuestro aire" . 

Además, indica, "tenemos que acostum
bramos a consumir productos no. nocivos 
para el medio ambiente, comprar un aerosol, 
por ejemplo, que no dañe la capa de ozono, 
pero desafortunadamente estamos acos
tumbrados a comprar sin ver las ins truccio7 
nes, no nos fijamos que a lo mejor sin saber 
llevamos un peligro a nuestra casa, a nues
tros hijos". 

El director de Desarrollo y Bienestat 
Social, advirtíó que hablar de ecología 
implica acciones y seguimiento, "no sólo 
palabras". "En el municipio deQuerétaro, 
justo cuando el doctor Ballestero_s era dipu
tado de la legislatura local, fue uno de los 
principales promotores de la Ley de 
Ecología, al igual que participó en-algunos 
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sistema que impera actualmente en el PRI, 
en el sentido de que ya es caduco y que por 
su propia naturaleza ya no sirve en estos 
tiempos, opina el presidente del FJR que en 
su partido "no hay luchas generacionales, 
más bien hay un entreveneramiento 
generacional, hay gentes adultas con mu
chos ¡¡ños, con mu~ha militancia, algunos 
de ellos con mucho respeto y liderazgo en 
sus organizaciones y hay jóvenes que son 
muy capaces en las organizaciones JUVeni
les de los tres sectores, tanto del ·sector 
popular, campesino y obrero". 

Los jóvenes que participan son muy res
petables y nosotros bajo esta-situación nos 
regimos con unos pensamientos muy cla
ros en el sentido dequeenel PRI no sedan 
los cargos por escalafón ni por antigüedad, 
sino por capacidad, por militancia partidis
ta, por arraigo popular y por honestidad. 

Los jóvenes priístas -asegura el legisla
dor local por la C'IM= permanentemente 
proponen sistemas y observaciones al par
tido de acorde a los tiempos que se están 
viviendo, tanto en las diferentes estancias 
que hay en el partido, en las reuniones, 
consejos y asambleas, pugnamos por un 
cambio de actitud y de conducta,_ pero 
sobre todo por un espacio de mayores 
oportunidades para la gente joven. 
"No existe censura por parte de los llama~ 

dos dinosaurios, hay una total libertad de 
expresarse y de actuar bajo un lineamiento 
de institucionalidad hacia el interior del ptrti
do". 
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Sábado 16 de abril 

El obispo Samuel Ruiz anunció que, según 
"comunicación verbal" de los rebeldes, el 
EZLN está dispuesto a reiniciar el diálogo; 
éste sería con una delegación más reduci
da, sin la espectacularidad del primer en
cuentro y sin previo aviso a la prensa. Se 
reunió Ruiz con el general Miguel Angel 
Godínez, quien -según la versión del reli
gioso- atribuyó el ataque a la estación de 
control militar "a provocadores que quie
ren culpar a los rebeldes". Ofrece Carpizo 
la liberación de los presos de Cerro Hueco 
acusados deserzapatistas. Protestan gana
deros por la pósibilidad de que Enrique 
Pérez López, primer prisionero a causa de 
las invasiones, pueda salir libre. bajo fian
za. Ganaderos del Soconusco se oponen a 
los acuerdos con grupos indígenas "invaso
res". Convoca el gobernador López More
no a un foro sobre su propuesta de refor
mas. Según Cuauhtémoc Cárdenas, los 
"pleitos internos" son signos claros del fin 
del regimen priísta y afirmó que "eón la 
violencia que ha generado, el presidente se 
está debilitando solo". 

Domingo 17 de abril 

Ernesto Zedillo Ponce de León externa su 
confianza en la gestión pacificadora de 
Manuel Camacho Solís y ofrece "honrar" 
todos los compromisos de paz que se sus
criban. Se reunirán mañana el comisiona
do, el gobernador y el obispo Ruiz. Fueron 
detenidos dos jóvenes que realizaron "pin
tas" en la Catedral contra el médiad~r, a 
quien acusan de pertenecer al EZLN. No 
basta confirmarla paz; se requieren nuevas 
actitudes, advierte el obispo de Tuxtla Fe
lipe AguirreFranca, presidente de la comi
sión episcopal para Indígenas. Elogia la 
'gran prudencia" del ejército durante el 
ataque al retén militar. Se incrementa la 
vigilancia militar en los alrededores de la 
capital chiapaneca. Los gobiernos federal 
y estatal señalan que el número de predios 
mvadidos en estos días "es menor'' al ocu
rrido en tiempos de Patrocinio González 
Garrido. Marcha en Venustiano Carranza _ 
para exigir la renuncia del alcalde. En la 
costa, se alistan ganaderos ante posibles 
ocupaciones de predios. 

Lunes 18 de abril 

Antes de la reunión del presidente Salinas 
conganaderoschiapanecos,JesúsGonzález 
Gortázar, presidente de la Confederación 
Nacional de la Pequeña Propiedad, señaló 
que el mandatario ofreció seguir garanti
zando todas las formas de tenencia de la 
tierra. Las invasiones, según el dirigente, 
son obra de "minorías negativas y 
vociferan tes". Según datos del Instituto 
Nacional Indigenista, han vuelto a sus co
munidades casi 12 mil campesinos. La 
PGR intensifica su vigilancia en la frontera 
con Guatemala. La ex gobernadora de 
Tlaxcala '1 ex encargada de la comisión 
presidencial para la atención de indígenas, 
Beatriz Paredes, regresa a Gobernación 
como subsecretaria de Desarrollo Político. 
Liberan a 16 de los 21 presuntos zapatistas 
presos en Cerro Hueco. Anuncian la próxi
ma construcción de 200 unidades médicas 
rurales en Chiar.as. Entre el24 de febrero 
y el 15 de abril han salido del mercado 
financiero 11 mil millones de dólares. 

Martes 19 de abril 

.El gobierno federal responderá a demandas 
de ganaderos chiapanecos en siete días, 
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¿Qué ocurre con 
nuestro México? 

H ilda Tapia López 

Deseo ckdicar este pequeño ensayo a quien ha transmitido un 
poco de amor y un mucho ck conocimiento en mi profesión: 

A,urelio 

Me lo he preguntado hoy por enésima vez. 
Consecuencia de muchísimas publicaciones periodísti

cas sobre el último gran gol pe para nosotros los mexicanos: 
la muerte del candidato del Revolucionario Institucional a 
la presidenda del país. 

Sin embargo, aún cuando en su momento ha sido una 
consternación -duda, impacto, el no saber qué hacer y /o{}ué 
decir- hoy, cuando estaba viajando en una de las muchas 
rutas locales me pregunté: Bueno ¿y realmente el senti
miento de pena, tristeza o congoja -tal vez desilusión- por 
la muerte de Colosio ha trascendido en la conciencia de los 
mexicanos? 

¿Significará el luchar por lo que Colosio expresaba como 
"defender la soberanía y la libertad nacional''? 

A cinco semanas del asesinato del candidato priísta, la· 
vida de los mexicanos, específicamente de los queretanos 
parece colmarse de la cotidianeidad. 

¿Qué haremos para obtener mayores ingresos a fin de 
satisfacer nuestras básicas necesidades? 

¿Qué es prioritario para subsistir? y ¿cómo deberemos 
conseguirlo?; sin embargo, más allá de la superficialidad 
existe en todos y cada uno de los ciudadanos un dejo de 
inquietud: ¿el posible presidente será "igual a los demás" o, 
por el contrario, tratará de ser realmente firme, congruente 
y recto en la apertura al diálogo así como a la satisfacción 
de nuestras necesidades? 

No dudo que nuestra socie~d vaya a cambiar, así como 
hasta hoy se ha vislumbrado. 

Pase lo que pase, con ánimo, esperanza y acción hoy, tú, 
amigo lector, puedes hacer mucho por tu país, por tu 
México. 

No permitas que te enajenen con falsas alarmas, con 
esfuerzo y decisión. 

Nosotros, los queretanos, los mexicanos, saldremos ade-
lante una vez más. -

' 

Mi cuartilla a espadas 

U na salida digna y 
patriótica/11 

AlexandroM artínezC amberos 

En nuestra cuartilla anterior, planteábamos que el Presi
dente pidiera al Congreso una licencia, del1o. de junio al 
30 de noviembre, pero al comentario con un compañero, 
me dijo: "es un sueño. Y si no lo fuera, sería una gran 
conmoción nacional, se armaría una grilla tremenda para 
designar al Presidente Interino. ¿Quién pudiera ser?". 

Bueno, ya decíamos que no era nada fácil, por no decir 
muy difícil, mas no imposible,si se dan ciertas condiciones: 
si Salinas creyera lo que afirma sobre la unidad, la fortaleza 
y popularidad del PRI, no sólo porque así se lo juran su 
corte y los medios que le sirven, amén de encuestas de 
empresas "independientes"; si Zedillo, rodeado como lo 
tiene y "le ~cba los kilos" a su campaña, le sigue fiel; si 
Córdoba cumple su misión en W asbington y, si las fuerzas 
de oposición democrática (en particular Cárdenas) se 
engrillan y se estancan, la Licencia sería un acto muy 
salinista y genial. 

Pero, si esto no es así y no permitimos que seamos 
divididos si no agrupamos fuerzas propias y nuevos ele
mentos, tal está sucediendo, aunque el Congreso, en el PRI 
y los círculos de poder se armara "la gran grilla", no 
quedaría el país peor que ahora, sino que inclusive sería 
posible y aún probable que al necesitar un candidato de 
unidad, la mayoría priísta; sus adláteres y los sinceros 
progresistas (que todavía sobreviven, aunque muchos 
enconchados o marginados), eligiese a un Solana, o Tello, 
o ... que no propiciase represión, admitiese el resultado real 
de los comicios, rindiese un Informe congruente y facilita
se la paz en Chiapas y una transición civilizada (en cuanto 
sea posible, sin hacemos ilusiones de que arriba y en medio 
y abajo se aferrarán al poder). 

Salinas ya no es todopoderoso, talla BMV está a lf baja, 
nuestra demanda no es disparatada o un sueño, debemos 
postularla junto a nuestras demás proposiciones políticas. 

¡Lic. Salinas, por dignidad y patriotismo, pida U d. licen
cia! 

PARTIDO DE LA REVOLUCION DEMOCRATICA 

.. CONVOCATORIA 
.Querétaro 

La Comisión Ejecutiva de la Dirección Estatal Provi-
sional del Partido de la Revolución Democrática, con 
fundamento en el artículo 54 fracción IX de los 
estatutos de nuestro partido, convoca a Jos delegados 
de los Comités Munidpales e integrantes de la Direc
ción Estatal Provisional a la reunión ordinaria del 
Consejo Estatal, que se llevará a cabo el díaS de mayo 
de 1994, a las 11 de la mañana en el salón ubicado en 
Zaragoza 69 Pte. casi esquina con Ignacio Pérez de 
esta ciudad, bajo el siguiente 

ORDEN DELDIA 
1.- Registro de asistentes. 
2.-·Declaración quorum legal: 
3.- Instalación de la sesión del consejo. 
4.-Aprobacióndel reglamento que regirá la sesión del 

conseJo. 
5.- Aprobación plataforma electoral estatal 
6.- Presentación de los pre-candidatos a puestos de 
elección popular. 
7.- Elección de los candidatos a puestos de elección 
popular, para las elecciones locales deagostode 1994. 
8.- Asuntos generales. 

Podrán asistir a la sesión del consejo con derecho a 
voto los presidentes de los Comités Municipales y 3 
delegados electos en dichos comités. 

Todos los precandidatos podrán asistir sólo con 
derecho a voz durante el desarrollo de la sesió_n. 

Las Asa.mbleas Municipales para la elección de 
candidatos a los Ayuntamientos podrán realizarse a 
partir de la publicación de la presente convocatoria y 
hasta el S de mayo del presente. 

Querétaro, Qro, 23 de abril de 1994 
ATENTAMENTE 

¡DEMOCRACIA YA, PATRIA PARA TODOS! 

Comisión Ejecutiva Estatal del PRD. Responsables de la publicación: Hugo Covarrubias A., Enrique Becerra Arias y Gerardo Ríos Rfos. 
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Desde-Chicpmuselo, Chiapas, ·una religiosa 
·e_scribió a sus amigos en Querétaro 

Transcribimos aquf una parte de ese testimo
nio, que relata cómo se ha vivido vivido estas 
semanas, allá, en el escenario más cercano a la 
guerra. La carta fue enviada el 14 de-marzo 
último. 

Querida M druca, Nacho e Ignacio: Hoy se 
cumplen dos meses catorce días del "esta
llido que estremece a México" y nosotras 
sin comunicamos, sin compartir con nues
tras Hermanas. Estamos apenadas, pero no 
hemos logrado hacerlo. Las actividades se 
nos enciman y se nos. pasan los días volan
do. Cada día tenemos nuevas sorpresas ... 
Como saben ustedes no estamos propia
mente en las zonas del conflicto. Vivimos 
a dos horas quince minutos de Las Marga
ritas, zona tojolabal, que pertenece a nues
tro Equipo Sureste. Nosotras hemos conti
nuado con nuestras actividades cotidianas 
caminando a las comunidades, en diversas 
reuniones de organización, formación, ani
mación de grupos y celebraciones ... Cada 
día es diferente, cada día reconocemos la 
presencia y la acción de Dios en nuestra 
historia y también las fuenas orcuras del 
mal... 

A partir del 13 de enero que fuimos a 
reunión ·de agentes de pastoral de la zona 
sureste, vimos la necesidad de colaboraren 
esta situación difícil y tomamos el acuerdo 
de turnamos para apoyar. Así lo hemos 
estado haciendo en la distribución de la 
ayuda humanitaria para la gente desplaza• .. 
da de sus comunidades. Recientemente 
vimos que ya no es necesario este servicio, 
ya que la mayoría ha regresado. En los días 
en los .que nos tocó estar en Comitán a 
María Elena Aguilary a María Elena López, 
vino la Comisión de obispos por la paz y la 
reconciliación nombrada por la Conferen
cia Episcopal. Ellos concelebraron en el 
templo de Las Margaritas y tuvimos la 
oportunidad de estar ahí. Durante la homilía 
Don Samuel dio el testimonio de que un~ 
vez llegó a una comunidad, hace alrededor 
de veinte años, sólo lo esperaban cuatro 
persomrs mu-y tristes que le dijeron que 
todos los niños de la comunidad habían 
muerto. Que aunque fueron a Comitán a 
solicitarayuda';nohabíanlogradoatención 
ni medicinas. E>onSamuel expresó su pesar 
por la sangre derra~ada_y-también su es pe-

ranza por las negociaciones por la paz. Este 
mismo día por la tarde llegaron dos herma
nos a pedir posada a la Casa Pastoral 
"Kastalya". Estos hermanos tojolobales nos 
platicaron como el ejército está hostigando 
a las comunidades e interrogando de mane
ra vi·otenta, sopre todo a los católicos, 
señalándolos como culpables y pertene
cientes al Ejército Zapatista de Liberación 
Nacional. Ellos lograron salir para pedir 
apoyo a su organización campesina. 

El 17 de enero estuvimos en una casa 
pastoral, que no está habitada, desde hace 
como tres años, ya que las hermanas que 
ahí vivían tuvieron un accidente. Encontra
mos fonada y abierta la puerta y carteles 
sobre salud, de formas de celebración, ac
tas del taller teológico, material didáctico 
votado en el suelo. Las vecinas nos comen
taron que estuvo el ejército durante tres 
días esperando que llegaran los zapatistas 
y decían que ahí era un centro de formación 
de ellos. Se llevaron la antena de radio y 
comentaron que tenían comunicación con . 
Centroámérica y amenazaron a la vecina, 
según ellos por apoyar con comida a las 
monjas y a los zapatistas. 

El día 18, por fin, nos encontramos en 
San Cristobal de las Casas, en la Casa 
Diecesanajuntocon gran parte de los agen
tes de pastoral. Los siete equipos estuvimos 
representados. Compartimos la informa
ción de los diferentes lugares ... Reflexio
namos por equipos Jos retos, criterios y 
líneas de acción en esta situación. Vivimos 
un a m bien te de cercanía, de dolor por tanta 
sangre derramada, de preocupación, de 
búsqueda de caminos de conversión, justi
cia, paz, reconciliación para asumir nues
tra responsabilidad histórica. Una expe
riencia de unidad y apoyo mutuo con nues
tro pastor. La alegría de vemos después de 
un tiempo de incomunicación y sosobra .. . 
y poder compartir como hermanos lo vivi
do ... Las últimas palabras de nuestro obis
po, Don Samuel: "Vayan con Dios mensa
jeros de J23Z". 

El sábado 19, nuestro compañero de equi
po, sacerdote, partió para San Cristóbal, 
pues lo llamaron para que apoyara, en 
algunos detalles, durante las jornadas de 
diálogo wr la paz y la reconciliación. Por 
otra parté; arrecian los rumores que culpan 

No ha)' lana. es la causa 

Bajan 40 % las ventas en el 
Mercado La Cruz: Bárcenas 
El secretario general de los 
locatarios del mercado Josefa Ortíz 
de Domínguez, "La Cruz", Arturo 
Bárcenas Piña, informó que du
rante este año han bajado las ven
tashasta un 40porciente, debido a 
la situación de crisis que se vive no 
solo solo en el estado, sino a nivel 
nacional. "No hay lana", es la 
causa. Asimismo, indicó que en 
ese mercado el ambulantaje está 
bajo control. "El que tenemos den
tro es de los propios locatarios; 
siempre se les ha apoyado a los de 
la casa porque no queremos que 
gente de la oposición venga a in va
dimos", explicó. 

Por otro lado, el dirigente infor
mó que el anexo que se construyó 
en el mercado de La Cruz, que 
consta de 119 locales, tuv-o una 
inversión de un millón de nuevos 
pesos y que a más tardar para fina-

les de este mes, el gobernador del 
estado lo inagurará para· que los 
comerciantes se cambien en la pri
mera semana de mayo a sus loca
les, "pues se encuentran ubicados 
en locales de madera improvisa
dos sobre uno de los estaciona
mientos" .Indicó que pronto se so
licitará al alcalde Alfonso-Balles
teros su intervención para la reha
bilitación del drenaje en esie 
inmueble, puesto que presenta 
averias. Además, solicitarán la 
constrúcción de un auditorio de 
usos múltiples. Para concluir, 
Bárcenas dijo que a este mercado 
"que es uno de los más baratos en 
el estado, asisten. diariamente 50 
_mil personas a realizar sus com
pras, tenemos un mercado en don
de los compañeros le han puesto 
mucho empeño para abaratar los 
productos". (Una M. S alina"S) 

a la iglesia de la problemática que vivi~os 
y las sectas se aprovechan para ganar adep
tos. 

Del 22 al 24 estuvimOs en Coacotla, en 
nuestra Asamblea de Inserción. Fue de 
mucha riqueza. Compartimos los hechos 
concretos de la situación que vivimos. Nos 
aclaramos bastante ... aunque realmente no 
sa hemos, cada día se dan cosas sorpresivas ... 

También les contamos que durante los 
días de las pláticas por la paz, un grupo de 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), 
de los que apoyan a los ganaderos, quisie
ron sacar a las Hermanas de la Caridad del 
Hospitalde San Carlos, atendido por ellas 
desde hace cerca de veinte años. Esto no es 
nuevo, de tiempo en tiempo lo han querido 
hacer. Ellas están firmes, pero todo esto es 
muy preocupante ... Les pedimos una ora-

. ción especialmente por ellas. Las Herma
nas Dominicas de la Presentación y los PP 
Dominicos están en Ocosingo y Oxchuc, 
donde ha estado ta bién muy duro. En Las 
Margaritas atienden personalmente las 
Hermanas Misioneras Eucarísticas 
Fanciscanas y Mauricio, sacerdote 
diocesano. La misión de Guadalupe en la 
montana de Margaritas está a cargo de los 
Hermanos Maristas y las Hermanas 
Auxiliadoras. . 

Otro hecho significativo es qué está ha
biendo muchas tomas de tierra por parte de 
los campesinos. Tememos que no se llegue 
al feliz resultado de los acuerdos de paz. 
Contamos con su oración y acompaña
miento. 

Nuestra gente, campesinos pobres, aun
que no indígena, desde el principio se 
organizaron para conseguir ayuda para los 
desplazados y lo que reunieron lo llevaron 
a losalberguesdeComitán. También en las 
comunidades han estado apoyando con jor
nadas de oración. Por otra parte la partici
pación de los católicos ha bajado un poco, 
la catequesis de niños también. Los más 
fieles están más firmes, dicen que así le 
pasó a Jesús. Es lo que exprel.an en las 
reuniones y celebraciones que vamos te
niendo. 

Reciban un abraso fraternal desde 
Chiapas. 

María Elena 

En la Mesa del muerto 

·Martes .19 d.e abrit 
Viene de la página 8 

ofrece el presidente 'Salinas en una reunión 
con éstos en LQs Pinos. Jorge Constantino, 
dirigente de la Unión Regional Ganadera, 
dice estar dispuesto a una reunión con el 
EZLN. Paz con justicia, puntoclave:para la 
reconciliación, dice 1á Comisión Plural del 
Congreso de la Unión. La diócesis de San 
Cristóbal no presentó querella contra los 
autores de las "pintas" contra Samuel Ruiz 
y aquellos quedaron libres. En Huixtla, 
campesinos detienen a 12 personas, entre 
ellas funcionarios municipales y de la SRA, 
como medida de presión para que el gobier
no les otorgue tierras que mantienen ocu
padas. Informa la SARH que están deteni
das las inversiones ganaderas en el país. 
Canaliza el gobierno 2 millones 94 mil 
nuevos pesos de Solidaridad para sembrar 
maiz y frijol en el Soconusco. Quieren 
regresar a Guatemala más de 20 mil refu
giados en Chiapas. Segundo día de tl}ovi
miento a la baja en la Bolsa de Valores. A 
Salinas, el Premio Liderazgo Munaial1994, 

. que otorga una asociación norteamericana. 

Miércoles 20 de abril 

Anuncia Salinas de Gortari una Comisión 
de diputados y senadores para el caso de 
Luis Donaldo Dolosio. Apoyará Miguel 
Montes a la Comisión. Un grupo de perso
nas .mantienen detenidos, en el municipio 
de Venustiano Carranza, a cinco agentes de 
la Procuraduría General de Justicia del 
Estado en Chiapas, el objetivo es demandar 
la destrucción de las autoridades de ese 
municipio. _El conflicto chiapaneco no ha 
terminado 'j Camacho Salís no ha renun
ciado, se reunió eon Samuel Ruiz . En una 
encuesta, encargada por la Cámara de la 
Industria de la Radio y la Televisión sobre 
prefere~~ias electorales demostró que elr 
Jefe mllttar del EZLN, subcomandante 
Marcos, tiene más simpatizantes entre los. 
mexicanos que los candidatos opositores a· .._ 
la presidencia de la República. Respuesta a · 
la peticiones de los ganaderos la próxima 
semana, así lo anunció Javier López More
no, gobernador interino de Chiapas. 

Jueves 21 de abril 

La Compañía de Jesús levantó demanda 
.penal contra el diario Summa, del D.F. por 
haber difamado al Padre Jerónimo 
Hemández, a quien se le señaló (el 8 de 
abril pasado, en una nota) con ser, en base 
a sus propias investigaciones, el 
subcomandante Marcos. El EZLN anuncia 
desactivación parcial de la alerta roja y 
volver a la consulta con sus comunidades. 
Integra el Senado Comisiones para Chiapas 
y el caso Colosio. En forma silenciosá y 
con el exceso de vigilancia que le está 
caracterizando, el candidato del PRI, Er
nesto Zedillo viajó a San Cristobal de las 
Casas donde reiteró que respetará los acuer
dosa losqueselleguenconel EZLN y estar 
dispuesto a dialogar con ellos. Samuel 
Ruiz, obispo de San Cristobal y mediador 
del conflicto, aseguró que la presenciª de 
Zedillo en Chiapas reafirma la opción del 
diálogo y además que los zapatistas han 
interpretado "buenas señales" del gobierno 
para reiniciar negociaciones. Posiblemen
te hoy se dará a conocer lugar y fecha para 
reanudar pláticas. En comunicación ve'rbal 
con el comisionado Ca macho So lis, el Ejér
cito Zapatista asegura plena apertura a los 
canales del diálogo. En un comunicad(} el 
jefe insurgente, subcomandante Marcos, 
en su lenguaje analítico (entre burlón y 
serio) rechaza algunas hipótesis que se han 

Pasa a la página JO 
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corrido acerca de la dilatación del diálogo 
al señalar que "es conmovedora la estupi
dez dequienes,-consolemnidad y sin recato 
que nosotros retrasamos propositivamente 
la reiniciación del diálogo ... lamento infor
marles, a tan brillantes analistas, que esta
mos cercados. Pero pé!.ra no contrariados 
hemos resuelto seguir copiando 'los patro
nes de la ~errilla centroamericana 'y to
mar el eJemplo de un 'extranjéro', 
'transgresor de la ley' y 'profesional de la 
violencia' de antaño llamado José María 
More los y Pavón". 

Viernes 22 de abril 

A un mes del asesinato deColosio Murrieta 
las investigaciones sólo arrojan hipótesis y_ 
ningún avance real. Abierto el camino para 
reanudar las pláticas de paz en Chiapas; 
paciencia, pide Camacho Solis. Destacó 
también que es de vital importancia que la 
opinión pública tenga conocimiento de las • 
importantes decisiones que ha anunciado 
el EZLN. El comandante de la 31 zona 
militar de Rancho Núevo,José Rubén Rivas 
Peña dijo que la vía política es la solución 
para resolver el conflicto de Chiapas, por
que "los zapatistas son mexicanos y no nos 
estamos enfrentando a un agresor extranje
ro". El candidato del PAN Diego Fernández 
de Cevallos manifestó su disposición a 
dialogar con la guerrilla chiapaneca, sin 
ponerles la condición de que se retiren el 
pasamontañas de la cara. Por su parte, 
Cecilia Soto, candidata del PT, planteó en 
Querétaro'la posibilidad de que ~n~so de 
que el conflicto en Chiapas no sea réSüelto 
prontamente tomará como rehén a las elec
ciones federales del21 de agosto, cuestión 
que genera_ría profundos problemas a la 
nación. Los integrantes de cuatro organis
mos no ,gubernamentales (ONG's) de 
Chiapas y en Comejo Estatal de Orga_niza
ciones Indígenas y Campesinas (CfK)IC) 
abandonaron esta tanie los trabajos del 
Foro de información y análisis sobre las 
reformas constitucionales en materia elec
toral, agraria, justicia y de los derechos 
indígenas, porconsiderar"ridículo" el pla-

' . z.o para la "supuesta consultan. Planteó el 

El1deeneronoseentróalprimermundo- L t•' d 325 pertenecen al PDLP. 
con la puesta en vigor del Tratado de a cues IOD e Por otra parte, el EZLN, salió a la luz 
Libre Comercio (TLC) ni tampoco (abril bajo los reflectores de la opinión pública 
de 1994), con el ingreso al "Club de los las armas nacional e internacional. Ello, permitió 
Ricos" a la Organización para la Coope- afortunadame~te que las corporaciones 
raciónyelDesarrolloEconómico(OCDE) + 1970 a 1994 policiacas y el mismo ejercito tuviesen 
se logró arribar a ese mundo de bienestar • las manos amarra~s y se tuvieran que 
Y lujo del mundo capitalistt,, Más bien, + Coincidencias Y diferencias contener. 
porlas condiciones propias del país ( atra- + Grupos armados o ejercito No es el caso de los 70s donde se peleó 
so, subdesarrollo y dependencia econó- en la soledad del combate y no se tuvo el 
mica) estrenamos una insurrección arma- JulioMelchor eco de la prensa, radio o Tv. Y por ello, 
da en-el sur del país donde Galio y otros además de nuestro propio aislamiento, 
hanseñaladoesaviolenciadelsurcomola Sea como sea, en ese momento era un los compañeros caídos en combate o los 
violencia que preparó, fraguó y efectuó el gran salto el tener esa cantidad de militan- torturados, desaparecidos, asesinados o 
estúpido crimen de Colosio Murrieta. tes armados dispuestos a entrar en acción. encarcelados no eran reconocidos por el 
Habrá que separarlos diferentes tipos de Aquí se muestra la diferencia con el EZLN. movimiento de masas y tuvieron que 
violencia y la que se hizo contra el candi- O nosotros que funcionabamos en coman- recorrer esa ruta y destino en la mayor de 
dato del partido oficial no tiene relación dos de 5 u 8 hombres teniendo globalmente la soledad política. Sin embargo, aque
con la violencia de los nuevos zapatistas entre 200 ó 300 militantes donde una parte llos combates librados en aquel entonces 
sino más bien con la violencia tradicional importante de ellos no estaban incorpora- no fueron vanos o inutiles. Hoy, de 20 a 
de los grupos o facciones al interior de los dos al aparato militar. 25 años después, cuando la lucha armada 
aparatos de Estado. Aún si el criminal Esta situación es diferente en referencia se había descartado surge con una fuerza 
haya actuado por propia cuenta, su acto, a La Liga Comunista 23 de septiem6re o al imprevista, proporcionando nuevas lec-
beneficiaa lo~ de arriba y no a los de abajo MAR michoacano. Estas organizaciones turas y lecciones al movimiento de masas 
(aunque nadie cree que pueda haber ac- armadas, sobre todo la primera (que tenía actual. Además, resultaría idiota, afirmar 
tuado solo). una estructura nacional), se encontraban que este cambio ocurrido por las armas 

Como es del conocimiento de la opi- mejor organizadas y con un mayor número zapatista se debe exclusivamente a ellos. 
nión pública participe en1as guerrillas del de combatientes (mujeres '1 hombres) en No; los cambies logrados se deben a t&los 
sur comandadas por Florencia El Güero armas. aquellos que vienen participañdo en el 
Medra no en la década de los 70's, en el La elección política no es otra que no movimiento -en sus diferentes sectores o 
Partido Proletario Unido de América basta un agrupamientamás o menos nume- modalidades- hace 20 o más años. Inclu
(PPUA). yendo, por supuesto a los parti
. La primera comparación del1 r----------,----------------, dos de oposición. Lo que si hay 
deeneroylapresenciadelEjér- Auscultaciones internas que entender es--que el EZLN 
citoZapatistadeLiberaciónNa- tuvo la sensibilidad política y 

. cional (EZLN) por la izquierda social de_ lograr que esa gran 
-~io la idea inicial de grupos ar- acumulación del movimiento se 
mados de una regular dimensión expJ'esl!ra. Junt9 a ésto, su valen-
que tomaron 6 municipios en su tía y decisión. De otra manera 
tierra chiapaneca. La SOJPresa caeríamos en el vil oportunismo 
causada fue intempestiva y fun- político. El EZLN es una fuerza 
ciono. Estamos ante un beligeranteydebemose~igirque 
encuadramiento militar y políti- se le reconozca pero no es todo 
co solamente parecido a los el movimiento de masas en-
nucleosarmadosdela traiciona- - México. Bao también hay que 
da revolución mexicana de 1910., entenderlo. Fllos mismos lo han 
A diferencia de las guerrillas dicho. Además, el ejército 
mexicanas en las décadas de los zapatista está intacto y su direc-
60's ó 70's, ellos -los nuevos ción política y militar está com-
zapatistas- se manejan como un pleta. y por otra parte existe un 

- ejército popular. Esta es una con- movimiento de masas sólido que 
dicióll que nosotros y· otras gue- no hay que perder de vista por su 
rrillas de aquel entonces jamás gr¡¡n combatividad. 

.. CEOIC ante Salinas 25 demandas, q_uedó 
fuera de negociaciones las modificaciones 
al artículo 27. Promueve López Moreno la 
creación de juntas especiales para proble
mas labprale8 ~n el agro. En el anteproyecto 
de Código Penal tipifican como delito la · 
expulsión de indígenas, sanciones de 10 
años de cárcel a quien lo cometa. Para 
atenderlos problemas laborales en Ocosingo 

cumplimos. Noquieredecir, por Se lleva ya tres meses (más lo 
__ otra parte, que no se contempla- que va de abril) de crisis (y no 

ra. Al decidir dar el paso de "las cualquier tipo de crisis)~ Los su-

y Venustiano Carranza, se crearán jun~ 
especiales de conciliación para indios. Ase
sinan .a el indígena tzeltal Mariano Pul, 
pertenecienté a la asociación civil Tres 
Nudos. 

armas de la critica a la critica de cesas del 1 de enero, del 23 de 
las armas" se pensó en ir cons- marzo y una 'economía que no 
truyendo ese ejército en el mis- encuentra su punto de arranque. 
mo momento del accionar mili- Tiempos nuevos en situaciones 
tar y político. No se arribo a elló inéditas y parece (a menos de 

. debido a: 1.- La misma clandes- equivocarmetotalmente)queya 
tini&d impedía tener codtacto no se trata nada más de una crisis 

,políticoabiertooonlasmasasymás tarde, roso .de revolucionarios profesionales (o de índ()le política exclusivamente y que 
el cerco policiaco y militar hizo posible como se dice dC:Sde el poder: "Profesiona- en su momento preveía escenarios 
que la organización solamente viera su les de la Violencia") que traten de realizar postelectorales tur-bulentos y que ahora, 
soh!"evivenciayseactuóenconsecuencia lo que le compete al proletariado y a sus es también económica. Ello cambia los 
encerrandose ~ún más. También, que no aliados. La necesidad histórica de un parti- pronósticos y los posibles escenarios. (o 
había ·una orientación política para el doconmilesdecuadrospolíticosenraizados los hace aún"más virulentos de lo que · 
trabajodemasasabierto(que podría desa- en todos y cada uno de los sectores. podrían ser) ya que la protesta social por 

· rrollarse aún en la clandestinidad). Habrá Además, el aislamiento y la caracteristica la situación política al ser acompañada 
que sumar a lo anterior que se creía a pie local y/o regional de la mayoría de las por la crisis económica la hace más fuerte 
juntillas que viviamos además de un as- guerrillas de aquel entonces. Lo anterior y poderosa. S in embargo, el escenario del 
censo de la revolución mundial, un perlo- permitió que los diferentes agrupamientos 21 de agosto proximo sigue estando. Lo 
do de una situación eminentemente armados fuesen desmanteladas dejando un que cambiaría sería el tono de la protesta 
.prerevolucionaria y que "en la esquina" rastro de sangre y sufrimiento social. El popular. 
estallaría esta revolución. Juicios-y eva- tiempo se nos vino encima y no se pudieron No hay situaciones prerevolucionarias 
luac_iones subjetivas, que a postre, resul- cumplir varios de los-propositos que tenía- o revolucionari-as. No se encuentran. Pero, 
tarían equivocadas. m os en mente. U. represión brutal no sola- de no haber modificaciones y de seguir 
El partido de los pobres (PDLP) tuvo en mente caía sobre las militantes revolucio- . profundizandose la crisis -en su doble 

su mejor momento (y las cifras varian) narios sino sobre sus familias y amigos. vertiente- podrían darse. FJ movimiento 
106 hombres en armas. ó 150 en columna Ahí esta el saldo barba_ro de los más de 550 de masas -en sus diferentes niveles- está 
guerrillera. desaparecidos políticos y donde más de en el sur y en el ~to del país. 
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''Se hace lo posible por brindar un servicio de calidad" 

Atiende la Central deAutobuses, 
·a 50 mil usuarios, diariamente 

Por Lina M. Salinas Flores 

"No, aquí no hay problemas, todo está en 7 para mujeres, y se espera que 
orden. En la central de Querétaro es donde para dentro de un año se conclu
hay un verdadero lío, tanto pa' entrar como yan las obras de construccion", 
para salir", responde contundente Liborio añade. 
Pét;ez, originario de Toluca. El usuario, Según se informa, diariamente 
trabajador en San Juan del Río desde hace se da servicio a 50 miLpersonas 

· varios meses, se traslada a diario hacia esta que viajan a distintos lugares de la 
ciudad industrial, donde labora en una de República. "La afluencia siempre 
las tantasobrasdeconstrucciónqueexisten .aumenta en épocas de vacado
en este lugar. ries". Y se recauda diariamente 

Lisandra Andrade, por su parte, niega entre 5 y 6 mil nuevos pesos. "El 
también que haya deficiencias en el servi- dinero que se gana se mete al 
cio que se brinda en esta central: "no le veo banco y de ahí una parte es para la 
ninguna deficiencia al servicio que dan construcción de la nueva central 
aquí, de repente los camiones no llegan a de Querétaro, pues todas las ceo
SU$ horas y andan echando competencias .traJes del estado estamos coope
con los de las otras líneas, pero nada más", · .. ran~o para ello". 
comenta la estudiante de Contabilidad de En este central sanjuanense, pre~ · 
la Universidad de Querétaro. cisa, "no hay bastante espacio para 

Olvera, en la lis~ nominal del IFE 

\ 
tU 

Durante un recorrido por la Central de que los autobuses hagan muchas 
Autobuses de San Juan del Río, donde se maniobras pero como no pasan 
respira un aire de tranquilidad y se observa muchos camiones hay suficiente 
el contínuo ir y venir de los usuarios, el espacio". Sin embargo, añade 
supervisor del ser_:::o turno de este Carlos Estrada, originario de San 
inmueble, Antonio ' ro Ramírez, infor- José Iturbide y pasante de la Facultad de 
maque "se hace lo posible para brindar un Derecho, "en Querétaro es imposible que 
servicio de calidad". los camiones se muevan de un lado a otro 

Elllkalde de Saa J••• deiiUo, Salvadór Olvera Pérez, aatdló a revisar las listas DOIII .. itles e11 el Iast.la.to Federal 
ElectoraL El Vocal del Registro Federal de Electores a el 2o. Distrito, Jau Hktor Maioz Abelleyra, le ateadló 
cordlalllleate.. 

"Para mejorar aún mas el lugar se cons- como aqw"''. . , 
truyen ya lQS baños permanentes, en tanto En la central cam1onera, constru1da hace 
se remooelan los servicios sanitarios ya apenas seis años, laboran actualmente 3 
existentes". Asimismo, para tener un ma- supervisores, 3 secretarias y el gerente 
yor ordenamiento dentro de las instalado- Santiago García Quintanilla. 
nes de los baños públicos de este central - "Donde deberían de poner orden es en la 
indica Lázaro Rámírez-, "se cobrará por su central de Querétaro, porque por tantos 
uso una cuota de un nuevo peso, dinero que autobuses que entran y salen ya hay dema,. 
servirá para recuperar ~rte de la inver- siados baches y es casi imposible abordar 
sión". "Serán 7 sanitarioS. para hombres y un camión", comenta por su parte Celia 

' 

Domínguez, quien viaja continuamente de 
San Juan a San Miguel de Allende, y que 
por ello necesariamente tl'ansborda en 
Ouerétaro. 

Hasta la fecha el servicio ha estado en 
orden, dice Lázaro Ramirez. Sin emba~o, 
reconoce que una de las pocas deficiencias 
que se dan en esta central, es que !'los 
autobuses no salen a la hora, porque espe
ran salir con el cupo completo". En este 
aspecto, recomendó "que se pase el reporte 
a la Secretaría de Comunicaciones y Trans
portes en Querétaro, para que se sancione 

a los choferes que no respeten los horarios 
y hagan paradas no permitidás en las peri
ferias de la central". · 

Propuso solicitar a la dependencia fede
ral "se coloque supervisores parilla vigi
lancia de los autobuses para'J.uesalgan-a la 
horaseñaladayseevitetamb1én,quehagan 
paradas en la periferia". Sobre ello; la 
señora Luz del Carmen, de semblante mo
lesto, señala antes de subir al autobús: 

-¡Lo que no me gusta es que se ~reo en 
donde les hacen la parada y no bajen sino 
hasta la central! 

Construy-en cuatro canchas deportivas 

Ellaaes 18de abrllcomazan~~~los tn~J~dos decoastracelóa dea~atro caadaas de basqwetbol, a •• cosa.do 
del Ceatro Caltural y Coavacloaes de esta dadad (Cea~co). Sa costo aproximado será de 160 mU nnevos 
pesos, aaa ID.verslón den por deato muklpaL Aslmhmo, el dlrec:tor DIDnldpal de Obns Piiblkas, 

arqwllecto Osear pedraza Kamlao, laform6 qae será techada a11a de las aaadaas exteriores, a liD de qae 
p11eda ser utilizada para eventos de la Feria Expo-San Juan 94. El costo aproximado del techado será de400 
mU auevos pesos. 
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Las células empre
sariales .•. para darle 

vida al partido 
. AlfonsoJuárez 

"Señores: En estos muy oportunos mo
mentos de coyuntura, reacomodo de fuer
zas políticas y adhesiones al futuro presi
dent~. no podemos quedar fuera del repar
to. Nosotros, la revolucionaria clase patro
nal debemos ser protagonistas de la histo
ria. Tenemos un gran compromiso con la 
patria: fundar el cuarto sector del partido". 

Los aplausos no se hicieron esperar. En 
el gran salón destellaban los diamantes y 
los ro/ex. Así se expresaba en el podio uno 
de los prohombres de los organismos cúpu
la de la IP, ante la crema y nata de los 
dueños del gran capital, luego de degustar 
un suculento desayuno especial, en un 
exclusivo club de golf. • 

"¿Quiénes mejor que nosotros para con
solidar la política económica neoliberal? -
cuestionaba a la distinguida audiencia
_¿9~énes más capaces para encamar al 
TLC? ¿Quiénes con nuestra visión para 
arribar al primer mundo? Por eso, nuestras 
células empresariales darán nueva vida al 
partido ... " (Más ovaciones). 

Los grandes comerciantes, industriales, 
ganaderos, latifundistas (léase: "peque
ños" propietarios), transportistas, hotele
ros y constructores, entre otros 
especímenes, estaban felices. Por fin se 
lograría el sueño dorado empresarial: com
binar el poder económico con el poder 
político ... (al estilo Hank). 

"La guerra en Chiapas -seguía diciendo
llamó la atención del gobierno hacia otros 
estratos sociales que están pidiendo dema
siado. Si nosotros permanecemos inertes, 
podríamos ser rebtsados por los sub-co
mandantes M arcos y el populacho, en 
menoscabo de nuestras gloriosas conquis
tas y sagrados privilegios. ¡Y eso, no lo 
podemos permitir!". 

El orador -de origen sirio libanés, pero 
según él, más mexicano que el t~uila- se 
sen"túftodo unAlexDey de la J;Dobvación. 
"Póreso, tenemosqueapoyarcon todo al 

candidato. Los recursos que empleemos en 
esta campaña no serán "gastos corrientes", 
sino toda una inversión y a corto plazo". 

Inmediatamente ~~·los bjos de los oyen
tes a parecieron signos de dólares y hasta se 
oyó el ¡clin! de las registradoras. 

"¿Cómo podríamos patrocinar al candi
dato y al partido? Usemos nuestra imagi
nación -casi ordenaba-. Las capas inferio
res todavía se entusiasman con espejitos y 
cuentitas decolores a cambio de votos que 
sonoro puro ... no lo olviden: ¡Al abordaje!". 
Con un" ¡salud!". y levantando su copa de 

champaña, terminaba su perorata el líder 
de los "peces grandes" con toda la concu
rrencia puesta de pie en plena euforia 
cupular. _ · 

El documento fue pasando de mano en 
mano. Debía ser signado por todos los 
presentes para hacer}() llegar al nuevo jefe 
del partido, no al de utilería, no a 1 emplea
do, sino al heredero .real de "la silla" 
sexenal. En ese papel se exigía la confor
mación del "cuarto s~ctor del partido: el 
empresarial'. 

De pronto. como por arte de magia, los 
amos del biltete grande se volvieron des
prendidos. Las gruesas chequeras estaban 
listas para hacer triunfar al ungido JI. Las 
plumas de oro se deslizaban ágilmente 
sobre los documentos. 

Mientras tanto, en la sede del instituto 
político se desplomaba la gran "R" del 
emblema tricolor haciéndose añicos. 

En la vida contemporánea, los queretanos 
que hao estado en los primeros planos de la 
política nacional o de la administración 
pública,haosidorelativamentepocos,entre 
los cuales se puede contar a AGAPI1D 
POZO BALBAS ( q.e.p.d) quien Juego de 
ser gobernador del estado, fué nombrado 
presidente de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación en la década de los sesentas, 
ALFREOO VLADIMIR BONF1L quien 
se pudíera decir fué el último líder campe
sino que encabezó al sector campesino del 
Partido Revolucionario Institucional y que 
pereciera en 1973 de manera violenta al 
estallar en el aire eravión donde se trans
portaba luego de arreglar un conflicto ca
ñero en el estado de Veracruz. 

A finales de la década de los noventas, 
la actual senadora SIL VIAHERNANDEZ, 
después de haber sido directora del CREA 
se convirtió en lideresa de la Confedera
ción de Organizaciones Populares del PRI, 
cambiando sus siglas por la de UNE Ciu
dadanos en Movimiento, dejándole el paso 
posteriormente a MIGUEL ANGEL 
BARBERENA quien acaba de ser gober
nador de Agua¡calientes. 

Otro de los queretanos que han llegado 
a altos vuelas, es FERNANOO ORTIZ 
ARANA, quien después de hacer carrera 
en la política local, a nivel nacional se 
convirtió en figura al principio del sexenio 
como líder de la mayoría priísta en la 
Cámara de Representantes, posteriormen
te líder de la Cámara de Diputados bajo 
cuya batuta fué decisiva en los cambios 
constitucionales de artículos como el 3, 27 
y 130 históricamente intocados y ahora 
como líder nacional del Partido Revolu
cionario Institucional. 

Sin ser nacido en el estado, pero con 
arraigos familiares y afectivos en el esta
do, tenemos al panista DIEGO 
FERNANDEZ DE CEV ALLOS quien 
fuera pieza fundamental en las reformas 
constitucionales sobre educación, separa
ción Iglesia-Estado y la cuestión agraria, 
quien ahora contiende para la Presidencia 
de la República pero por el Partido Acción 
Nacional. 

Este fin de semana pasado, otro 
queretano ascendió a los primeros pelda
ños de la política nacional, él es MARIANO 
PALACIOS ALCOCER, quien fué desi~
nado por el Partido Revolucionano 
Institucional como Secretario Nacional 
del denominado Frente Nacional deOrga-

. nizaéiones y Ciudadanos, que viene a ser 
el nieto de la desaparecida Confederación 
Nacional de Organizaciones Populares, 
sector priísta donde caben los que no son 
obreros ni campesinos. 

El reto del ex-mandatario es sin lugar a 
dudas grande, tomando en cuenta que el 
Revolucionario Intitucional ha visto per
der sus posiciones electorales en varias 
plazas de importancia, donde se supone el 

¡Ir¡ ,:::~:::::! fi?ll 
[:1.-· cualquiera ,,,,:,:: 
.·.·.· voy a desprojarme rr 
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+ Dos queretanos en los primeros + Salta al primer 
plano + Se sacó la rifa del tigre 

Por Alfredo Bote/lo 

sector popular es quien debería haber res
pondido con su voto en defensa de su 
partido. 

La ventaja de MARIANO P AIACIOS 
ALCOCER, es que ha transitado por su 
partido, con trabajo efectivo desde que 
fuera nominado como Diputado Local en 
la llamada "Nueva Generación" que enca
bezaba a principios de la década de los 
70's .ANTONIO CALZADA URQUIZA, 
hasta llegar a ser gobernador del estado, 
no sin antes desempeñarse como presi
dente municipal, rector de la universidad 
y senador. 

Más que un premio para PALACIOS 
ALCOCER, es el depósito de confianza 
que hace su partido en él, esperanzados en 
que encabece el movimiento urbano, para 
reconquistar plazas perdidas y defender 
las que están en peligro, por lo que bien se 
podría decir "se sacó la rifa del tigre". 

El hecho es significátivo, máxime si 
tomamos en cuenta que son dos los 
queretanos que coinciden en la cumbre de 
ese instituto político y que tendrán como 
gravísima responsabilidad el mantenerlo 
en el poder, en tiempos donde lá voluntad 
política de nuestros gobernantes apunta 
wr la transparencia y honestidad de los 
próximos comicios, además donde los 
triunfos se tienen que cl;ir de manera clara 
e inobjetable. 

DE TODO UN POCO 

Para el ámbito local, el nombramiento de 
MARIANO PALACIOS ALCOCER al 
frente del Frente Nacional de Organiza
ciones y Ciudadanos, viene a cambiar el 
panorama para algunos "suspiraotes" a 
cargo de elección popular y entre los que 
seguramente se verán beneficiados es el 
ex-líder priísta MARCO ANTONIO 
LEO N HERNANDEZ a quien sú partido 
le debe ya una diputación f.ederal y que 
ahora bien podría cumplírsele su deseo. 
Pero por lo que respecta a las senadurías 
que estarán en disputa, p;¡.rece que no 
existe ningún cambio en la recta final, 
donde los grandes fiJtalistas son el propio 
FERNANDO ORTIZ ARANA, 
EDMUNDO GONZALEZ LLACA, 
SONIAALCANTARAMAGOS y JESUS 
RODRIGUEZ HERNANDEZ .. lo que 
pareciera también se defina en el transcur
so de la presente semana si es que el 

pasado sábado y domingo no se dió ... Por 
lo pronto los panistas, ya casi han confor
mado el cuadro de sus candidatos y al 
efecto realizaron asambleas en distintos 
municipios, ayer debieron haber definido 
quienes son sus candidatos a di puta dos por 
el principio de Representación Popular, en 
asamblea estatal efectuada en Pedro 
Escobedo ... los blanquiazules tienen ci
fradas esperanzas en repetir~n el munici
piodeSanJuandelRíoycreenquepueden 
hacerla en Pedro Escobedo, Corregidora y 
Querétaro, además· de por lo menos tres 

·diputaciones de mayoría ... Una visita de 
candidato presidencial, es la ,qul~ hizo 
CECILIA SOTO del Part'klo del Trabajo, 
quien atendió varias entrev,istas con los 
medios de comunicación e infetvioo en un 
evento organizado por estudiantes de So
ciología, además fue recibida en el seno de 
la CanacoquedirigeJORGEMARTINEZ 
BARRADAS de quie~r cierto, se dijo 
porsucorreligionario EMIUO MACCISE 
CHEMOR, es dirigente de "célula empre
sarial" que se encarga de estudiar propues
tas que el sector privado hará llegar al 
candidato priísta a la presidencia munici
pal... Hay que recordar que la visita reali
zada porCUAUHTEMOCCARDENASa 
la Cámara Nacional de Comercio a esta 
ciudad, causó revuelo nacional, al grado 
tal que hubo instrucciones mucho muy 
superiores para que no se recibiera a dicho 
candidato en otros similares organismos ... 
recordemos que el invitador entonces lo 
fue el ex presidepte loca 1 de ese organismo 
FRANCO MUNOZ URQUIZA. .. los or
ganismos empresariales juegan un papel 
niuy importante en el proceso político y 
por ello las actividades que realizan para 
conocer las propuestas de los candidatos 
es positiva ... recordamos la presentación 
de candidatos que se dió al interior del 
Centro Patronal del Estado, en las pasadas 
elecciones para gobernador y diputado 
federal... a decir verdad Ja auditoría al 
padrón electoral que recientementese acor
dó en el ámbito local por el Consejo Esta
tal Electoral, de mayoría priísta, fué pro
puesto de hace muchos ayeres por la 
dirigencia estatal panista que incluso pre
sentó la prpuesta para que dos empresas 
pudieran realizar el trabajo, pero fué nece
sario la luz federal para que se diera mar
cha a dicha acción, pero sin las empresas 

Pasa a la eágina 13 

Durante ta' presentadón de Cecilia Soto ea eiAudllorlo Esperanza Cabnra de Bellas Artes. La candadata 
respoadló a Interrogantes de ancianos sobre sus propuestas de aten ció a a jubilados y pensionados. 
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Panorama Político Discurriendo 
Viene de la página 12 , ~ 

propuestas._ .. el empresario eJ!avicultura 
GALDINO MERAZCASANOV A, será 
quien contienda por la presidencia muni
cipal del centro, llevando como regidores 
por el principio de representación propor
cional a GERAROO PEREZ REf ANA, 
MANUEL URBIOLA - LEDESMA y 
FAUSTO LOPEZ LOPEZ ... alerta roja 
para los priístas será el distrito quinto 
local, donde por parte del Partido Acción 
Nacional contenderá el empresario en 
productos lácteos ROLANDO GARCIA 
ORTIZ, que cuenta con alta aceptación 
entre los principales círculos sociales del 

Los motivos de Ernesto 

·municipio ... los demás distritos que inte
gran el municipio son para el primero 
FELIPE URBIOLA LEDESMA actual 
Secretario del Ayuntamiento en San Juan 
del Río que encabeza SALVADOR 
OLVERA PEREZ, el segundo será para 
MANUEL OV ALLE ARAIZA joven 
egresado del Tecnológico de Monterrey y 
actual secretario adjunto del Comité Di
rectivo del PAN, en el tercero contenderá 
FERNANOO ZAMORA GAMA secre
tario de acción electoral del Comité Di
rectivo del blanquiazul y en el cuarto 
contenderá GUSTAVO VILLANUEV A 
quien fuera hace tres años candidato a 
Presidente Municipal y que ha desarrolla
do importante labor en la delegación de 
Santa Rosa Jáuregui ~·· para la diputación 
federal por el primerdistrito, está anotadQ 
el contador ALEJANDRO COPADO 
quien lleva como su·piente a JESUS 
MUNGUIA SILVA. .. en sustitución de 
GALDINO MERAZ en la candidatura 
del senado irá GONZALO. GUERRERO 
RENAUD quien llevará como suplente a 
la señora PATO COBIAN ... Por su parte 
los pepinosocialistas, este .fin de semana 
seguramente tuvieron su asamblea estatal 
donde debieron haber definido eJ cuadro 
de sus candi~tos ... Los que siguen como 
"judío errante" son los parmistas que se 
separaron de su instituto político desde 
hace poco más de ocho años y el partído 
que quizá los acoja lo será el Demócrata 
Mexicano ... donde hubo desbandada es 
en el Frente Cardenista de Reconstruc
ción Nadoiiafál Partido de la Revolución 
Democrática, así que no se descarte que 
los frentistas ni . .tan siquiera alcancen el 
1.5 por ciento de votación para tener 
derecho a un diputapo por lo menos en el 
congreso estatal... ya quedaron inte~ra
dos los Consejos Distritales y Municipa
les, por parte del Instituto Electoral de 
Querétaro que preside el Secretario de 
Gob'iern·o JESUS RODRIGUEZ 
HERNANDEZ .. los ambulantes, que se 
habían adueñado denuestas calles, ahora 
están pidiendo la destitución del Director 
de Gobierno HECTOR PARRA 
RODRIGUEZporel~implehechodeque 
ahora sí los ha podido meter al orden ... 
PARRARODRIGUEZesunhombrepro
bado en la administración pública estatal, 
desde cuando ingresó como mecanógrafo 
en 1977 al Juzgado Segundo de Primera 
Instancia Penal, para pasar después como 
Directordel Consejo Tutelar para Meno
res Infractoes, juez familiar, sub-procu
rador, director de gobernación y ahora 
director de gobierno, por lo que. no des
carte para este funcionario algunas enco
miendas que le haga el gobierno de EN-
RIQUEBURGOS GARCIA. • 

Pero por hoy es todo, espero contar con 
usted en nuestro PANO RAMA POLill
CO .de este NUEVO AMANECER DE 
QUERETA-RO, nosinanteshacernues
tra acostumbrada pregunta: ¿Qué diri
gente empresarial se considera práctica
mente amarra/o para ocupar una curul 
estatal? 

A fines del '67 cuando Robert F. Kennedy 
anunció su decisión de participar como candi
dato del Partido Demócrata para la presidencia 
de los Estados U nidos, Lyndon B. Jhonson, en 
aquel entonces presidente norteamericano, 
comentó burlonamente a un grupo de amigos 
en La Casa blanca que "Bob tendrá que luchar 
conelespectrodesuhemanoJohn(F.Kennedy), 
vence~lo y después vencer a quienes sigan 
creyendo en ese espectro". RFK, pese a la 
incredulidad de Jhoitson, logró convOcar a una 
w.an parte del electorado con plataforma e 
Ideales políticos propios y, lo que es más, sin 
mencionar a su famoso hermano en discurso 
alguno. Tan sólo, a guisa de· homenaje, inició 
su campaña en el mismo lugar en qºe JFK 
cayera hacía ya cinco años. 
I.· El discurso de Zedtllo.- Hoy, en México, 

Ernesto Zedillo Ponce de León contrario a lo 
queJhonsonrecomendaraaRobertF. Kennedy, 
no luchará contra el espectro de Luis Donaldo 
Colosio Murrieta porque ya ha hecho de éste su 
bandera, su plataforma y su ideario político en 
un desesperado esfuerzo por llegar al noble 
corazón de los mexicanos el próximo 21 de 
agosto. Zedillo, en su primer discurso, ya 
como candidato del PRI a la Presidencia de la 
República, mencionó expresamente a Colosio 
en 38 ocasiones en menos de quince minutos. 
Al realizar una breve semblanza de lo que será 
su oferta política retomó gran parte del ideario 
·oolosi-sta y dijo que no inici~ria una campaña 
sino que continuarla con la que antes había 
coordinado. La bandera de Zedillo es, y será 
por lo menos hasta las próximas elecciones, la 
imagen del desaparecido sonorense porque él, 
por sí solo, carece de ella. ¿Por qué? ... 

ll.- El juego presidencial (o el tapadlsmo). 
A mediados del '92, cuando comienzan a co
rrer los rumores sobre los posibles substitutos 
de Salinas, Ernesto Zedillo, en boca y pluma de 
periodistas y politólogos, ocupa los últimos 
lugares siempre opacado porColosio desde su 
supersecretaria, por Camacho desde el gobier
·no de la capital del país y por Aspe Armella 
desde sus dos.secretarias. Así el actual candi
dato priísta fué considerado por los más como 
un precandidato de relleno y. por los menos 
como el caballo negro en la · carrera por la 
sucesión presidencial. En esa carrera Salinas 
de Gortari aún cuando nunca descartó a ningu
no de sus s~tarios sí mostró inclinación pc)r 
tres de ellos lanzando a su favor señales inter· 

. mi ten tes que la "cargada" recibía con beneplá
cito. Estando en Sonora, tierra de Colosio, dijo 
que ese estado era de triunfadores. En el D.F. 
declaró ante un nutrido número de periodistas 
que Camacho Solis había hecho habitable la 
capital y, por último, manifestó que Aspe 
Armella era un producto mexicano no exporta
ble. Así mientras Salinas se preocupaba por 
creales una imagen a sus preferidos paseándo
los por territorio nacional y extranjero y ala
bando sus virtudes a los cuatro vientos, Zedillo 
era relegado a puestos poco brillantes. 

III.- Zedlllo el planeador. Ernesto Zedillo 
inició el sexenio como ti fular en donde, como 
subsecretario, había terminado el anterior: la 
Secretaria de Programación y Presupuesto. Su 
labor en ella, siempre opacada por la de Aspe, 
puede calificarse de regu4r. Diseñó un Plan 
Nacional de Desarrollo que hoy más parece un 
cuento de hadas o bien una novela de ciencia 
ficció.n que una guía del programa salinista. 
Hoy ese plan es letra muerta. En 1990 le falló 
a Salinas cuando ésteloenvióasu natalMexicali 
a concertar con representantes de la ciudadanía 
una solución al problema de las tarifas eléctri
cas -dado el. infernal calor que hace en aquel 

. municipio los mexicalenses consumen, por 
medio de aparatos de clima artificiaL hasta 
ocho veces más energía que cualquier mexica
no. Por su falta de experiencia fingió negociar 
y terminó imponien,do una solución que sólo 

Luis Gabriel Ose jo Domínguez 

benefició al20 por ciento de la población. cirque Zedillo ni por mucho era considerado 
IV •• Zedlllo el educador. Zedillo llega a la por Salinas, el gran elector, para suceded o. 

Seb-etaria de Educación Pública el 7 de enero Por este motivo los reflec!ores siempre apun-
de 1992 luego de que la SPP fue absorbida por taron hacia otro lado dejando al hoy ungido 
la de Hacienda y Crédito Público fortaleciendo · en la oscuridad política. No hubo resentí-
así al economista estrella del grupo Salinas, mientos. Eraelmomento.deapoyaraColosio, 
As pe Armella. El hoy candidato priísta, en su a Camat:ho y a Aspe. Ellos tenían la obliga· / 
nueva labor de educador, en su afán de moder- ción de mostrarse en sociedad, de fmjarse 
nizar todo lo que cayera en sus manos, deseen- una imagen y de formar equipo. Zedillo,. no. 
tralizó la función educativa cediéndosela.a los Su obligación consistía en ser pó!Tte de un 
estados, impulsó la carrera magisteriaL creó la equipo como un miembro más, no como un 
Ley General de Educación y, vía Salinas-Con· líder. Su tiempo, su apogeo era esperado por 
greso, reformó los artículos 3 y 31 cons.titucio- su incipiente equipo, todos tecnócratas, y por 
nales haciendo obligatoria la educación secun- él mismo hasta el año'2000, no antes. Para 
darla. Pero en la política como en la guerra los esas fechas, seguramente contarla con ideas, 
errores borran los aciertos y Zedillo pasará a la con imagen y con una plataforma política 
historia de la SEP no como el propulsor de propia. Además, Zedillo estuvo oculto tras 
importantes reformas sino como el Secretario los escritorios por más de veinte años sin la 
que fue capaz de detener el tiempo en sus libros oportunidad que da un puesto ele•.:::toral de 
de texto o como el mago de la ed!Jcación que es conocer directamente la problemática nacio-
capaz de aparecer y desaparecer a nuestros nal. 
héroes en las páginas de esos mismos libros. Por eso Zedillo tendrá que nombrar a 
Por cierto fue tal el escándalo que se produjo Colosio en todos sus ·discursos como si se 
con los multicitados libros de historia para So. trataradeundiscorayado. Poresotendráque 
y 6o. año, que .no pocos sectores de la sociedad caminar una senda que no le pertenece. Por 
le pidieron a Salinas que lo retirara. Así es la eso oró ante la tumba de Colosio y por eso fue 
política, hoy estás abajo y mañana arriba. hasta Lomas Taurinas a recoger la "estafeta" . 

V •• Zedillo el coordinador. El 30 de no- de aquél. Por eso Zedillo tendrá que luchar 
viembre del año pasado Colosio, supuesta-· por mantener vivo el espectro· colosista y 
mente por iniciativa propia, nombra a Zedillo tendrá que luchar por convencer el electora-
coordinador de su campaña. Puesto que ocupó do que sus metas y objetivos son los ·mismos 
hasta la muerte del !!Xcandidato y en el que, al· que los de Luis Donaldo Colosio Murrieta. 
parecer, tambiéntuvó --------------,------------
fuertes problemas 
con el equipo 
colosista ya que és
tos lo acusaba.u de ser 
el causante de la os
Cur;l campaña y corre 
el fuerte fumordeque 
de un momento a otro 
sería reemplazado. 
Porsu paso en la SPP, 
en la SEP y efímera
mente como coordi
nador colosista, el 
hoy· ungido, había 
sido considerado por 
la prensa nacional y 
extrnnjera como "el 
aprendiz de político''. 

VI.- ZediUo el 
candidato. Cinco 
días después de los 
trágicos hechos, don- . 
de manos oscuras se-
garon la vida de Luis 
Donaldo Colosio 
M urrieta, Zedillo era 
nombrado, de caram
bola, candidato del 
PRI a la Presidencia 
de la República. De
cíamosq~carambo
la porque Salinas de 
Gortari no logró el 
co.nsenso entre sus 
huestes para reformar 
la fracción VI del ar
tículo 82, fracción 
que imposibilitó a 
Ped.ro Aspe Armella 
por ser un fQnciona
rio público a menos 
de seis meses para las 
élecciones. Así la 
, única opción salinista 
se redujo a un sólo 
nombre, al del 
exsecretario de Edu
cación Pública. 

VII.- Los motivos 
de Ernesto. Resu
miendo podemos de-

--------------------------------------- --·· 

De saberes escondidos y otras cosas 

Alrededor de tus ojos, 
casi. tocando tu mirada, 
una luna inalcanzable 

llena de inocencia. 
HSP 
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Voces en Papel 

¿1\féxieo? ¡Lo mismo: 
puro· atole con el dedo •• ! 

Juan CarlosArteagaLugo 

Luz Maria Aguila.r Trejo, estudiante de la Fa
cultad de Psicología de la UAQ: Pienso que los 
problemas de violencia en el país se deben a la 
mala administración del ~obieQlo, porque te 
dan atole con el dedo. Te d1cen: sabes que, mis 
propuestas son estas, voy hacer esto, cambiar 
aquello ... Y te dan una imagen distorsionada de 
México~ por ejemplo con el Tratado de Libre 
Comercio fija te como hay lugares muy pobres. 

Blanca Margarita Nieto, Facultad de Conta
duría y Administración: Creo que estamos vi
viendo una tecnocracia fuerte y dogmatismos 
muy arraigados, o sea muchas palabras, pero 
pocos actos y hechos; por lo tanto vamos de mal 
en peor. LoquepasóconColosio, es el principio 
del fin de un gobierno monopolísta como es el 
PRI y lo de Chiapas vino a complicar más las 
cosas. 

José Agua yo, Facultad de Derecho: Los pro
blemas se han ido superando. Sin embargo con 
lo del Ejercito Zapahsta y el asesinato al candi
dato del PRI a la Presidencia de la República, 
Colosio, hubo una inestabilidad; pero el gobier
no ha tomado buenas directrices,.lo ha superado 
momentaneamente y sin duda esto se reflejará 
en las proxima¡¡ eleciones. Además _es un pro
blema que atañe a todos los universitarios y se 
siente la preocupacion de ellos. 

Rafael Martinez Mayor, Facultad$;~~ Ingenie
ría: Pienso que estamos en una situación muy 
crítica, porque es ahora cuando las personas 
empiezan a separarse y toda esa unión de her
mandad que deseaban, cantaban, platicaban o 
que rezaban ya no existe. Lo que les interesa es 
el capital y estar fregande a los demás, porque 
los valores reales de las personas se están 
perdiendo. 

Rubén Montes, Escuela de Veterinaria: La 
situación actual con este gobierno ha mejorado 
con respecto a los anteriores, porque ha traba
jado más; pero sigue habiendo problemas y 
sería injusto juzgar a la actual administración y 
exigirle más de lo que puede hacer. En general, 
no estamos· tan mal como en· otros años. 

Adriana Oviedo, Escuela de Biología: En mi 
caso nos falta mucho apoyo de las personas 
encargadas de la educación, la comunidad en 
general y de nosotros mismos para poder apo-r
tar algo a los problemas de la sociedad y trabajar 
activamante en el desarrollo de México. 

José Juan Díaz, Preparatoria Sur: Ha habido 
mala organización del gobierno, se han tenido 
problemas con el aspecto agrícola, los cambios 
al artículo 27 de la Constitución y los que se han 
hecho al gremio petrolero. Pero se espera que 
el próximo presidente resuelva de verdad estos 
problemas. 

Gustavo Moya, Facultad de Derecho: Estos 
prol?lemas que han venido seriados conforme a 
los cambios de México son aspectos de tipo 
político, social y económico que nos daña a 
todos los unive.rsitarios y sociedad en general. 

·El papel que ha tomado el gobierno de mantener 
la calma está bien y así debe ser, puesto que 
México siempre ha proyectado hacia el exterior 
una política pacifista y eso es benéfico para 
nosotros. Lo político hay que analizado tiien, 
los universitarios y la sociedad tienen· que par
ticipar, y se les debe tomar en euenta. Ademas 

. que no solo existen estos problemas, los ha y en 
el agro, en la cuestión de los obreros ... 

Angelica Aguilar Pacheco, Facultad de Psi
cología: La violencia es el principal problema 
que se está viviendo en estos momentos, inclu
sive más que antes)' es muy preocupante por
que se esta transmitiendo en jovenes y niños, 
entonces esto te hace pensar: ¿qué le espera en 
un futuro a tus hijos o que va pasar? 

La causai maltrato emocional. revela la Procuraduría de Defensa del Menor 

Crece el número de niños neuróticos, 
con estrés e insuficiencia cardiaca 

Yiste pantalón azul marino Y. una 
chamarra negra que le cubre la camisa 
que asoma por el cuello blanco. En la 
ca U e y en los taxi buses -cuapdo lo dejan
vende pistaches. 

Osear prefiere omitir sus apellidos. 
-¡Qué es eso?, pregunta extrañado y 

receloso cuando oye ha blarde que existe 
un "día del niño". 
Son las diez y media de la noche. Hasta 

la medianoche, en la calle de Colón, 
esquina con Zaragoza, Osear vende sus 
chicles. "No, pos' tengo 11 años y ¡sí 
vendo!". 

Cambia su semblante -cuando se le 
pregunta por la venta del día. "Pero no 
me obligan, yo vengo solito", dice titu
beante. 

"Si tengo a mis dos padres ... pero 
nadie me obliga ¿eh?", insiste. "Nadie 
me manda a vender. Vivo aquí cerquita 
por Zaragoza ... antes no teníamos pues
to pero ahora sí. También anda vendien
do mi hermano ... pero ya me voy, tengo 
que seguirle". Y se aleja. A distancia, 
otros niños más sonríen. Todos trabajan 
diariamente por las zonas aledañas a la 
alameda Hidalgo. Cuando se les interro
ga, algunos con voz titubeante, niegan 
ser maltratados y obligados a trabajaren 
la calle. 

Sobre el maltrato a los menores, el pro
curador de la Defensa del Menor y la 
Familia, del Sistema DIF, Raúl Franco 
Cedilla, indica: 

"Hay que recordar que dificilmente se 
puede dar el maltrato a los niños que 
andan entre 7 y 12 años. Por parte de los 
padres, es dificil que se dé este tipo de 
maltrato, ello sobre todo porque los ni
ños optan por abandonar sus hogares y 
establecerse en las calles para buscar sus 
alimentos. De ahí que se derivan los 
rencores, tomando otras conductas y más 
tarde se vuelven drogadictos, alcohóli
cos y por lo regular también delincuen
tes". 

Según esa dependencia, en lo que va 
del año se tienen reportados sólo 21 
casod de niños maltratados. Los 5 casos 
en que se comprobó agresión física fue
ron turnados al Ministerio Público. Las . 
denuncias de maltrato proceden de fa
miliares, vecinos e incluso maestros. 

Existen dos tipos de maltrato: el acti
vo, que se caracteriza por la agresión 
física a base de golpes con palos u obje
tos que le producen daños al infante, y el 
pasivo, en donde sin necesidad de agre
dir al menor físicamente, se le hace un 
daño psicológico, bien puede ser que no 
se le den los alimentos o que se le 
castigue continuamente en forma de que 
no se le dá de comer o cuando se le 
castiga o priva des u libertada! encerrar
lo en-un cuarto por horas, el no proveer
los de asistencia en caso de enfermedad, 
educación y hasta la misma recreación. 

Indica que las zonas donde se presenta 
con mayor frecuencia este tipo de atro
pellos, es en las colonias populares," don

. de se caracterizan por la falta de dinero, 

Por Juan CarlosArteaga Lugo 

valores morales, la ignorancia y v.icios 
que provocan cuestiones de 
desintegración familiar''. 

-oO-
Cerca, a unas cuadras de este centro de 
atención al menor, trabaja Joel. Vende 
gomas de mascar. Viste camisa blanca 
percudida, pantalón negro y zapatos ro
tos. 

-Sí, los tengo a los dos, pero mi papá 
se fue a trabajar a Estados Unidos y 
·regresó enfermo porque le hace daño 
trabajar y por eso me mandan a vender. 

-¿Y tu mamá? 
-Pues trabaja todo el dia y casi no la 

veo, contesta un poco más serio. 
Parece de 6 o 7 años. Muestra descon

fianza. Casi no habla. 
- Pos ... no sé, mejor me voy antes <;le 

que me vayas hacer algo. Y se retira 
corriendo. A cada momento voltea para 

_ cerciorarse de que no es perseguido. 

"La mayor parte de los maltratos se 
presentan desde recién nacidos hasta la 
edad de 7 años", dice el Procurador para 
la Defensa del Menor. "Por su corta 

-edad, estos son los, más afectados y ello· 
se debe a la falta de comunicación entre 
la familia". La Procuraduría de la De
fensa del Menor tiene atribuciones para 
actuar en todos aquellos casos en que se 
lesione los intereses de los menores, 
respetando todos los ambitos de compe
tencia de las autoridades lo que nos 
permite un amplio campo de acción. Los 
menores desde luego no se quedan en 
esta institución, se tienen que integrar a 
su familia y si se trata de menores aban
donados, se pueden dar en adópción. 
"En prin~ipio nosotros les ofrecemos 
custodia. provis1onal en tanto los reinte
gramos al seno familiar''. 

En tanto, Leticia Moa Vargas, espe
cialista en Psicología Clínica de esa 
Procuraduría, menciona que "no quere
mos privar de su libertad ni a los niños ni 
a sus padres, sino por el contrario, pre
tendemos unir a la familia". Advierte la 
especialista que cuando no es posible 

.mantener a los menores cori sus padres, 
se ponen a disposición del Ministerio 
Público, para que este proceda conforma 
a la ley. 

Con la finalidad de ser má·s eficacez 
con respecto a los problemas de los niños 
maltratados, se han implementado los 
servicios de trabajo.social y psicología 
clínica. 

Cuando llegamos a conocer un posi
ble acto de violencia contra los niños, 
indica Frimco Cedillo, se tiene que rea
lizar una visita al lugar del supuesto. 

Antes teniamos más niños maltrata
dos físicamente por golpes .con palos, 
quemaduras con cigarrillos o porque los 
aventaban contra coma les calientes, dice 
Franca CediDo. Y agrega: "Un dia llegó 
un.a niña que tenía una perforación en la 
cabeza que hasta se le notaba el hueso, al 
parecer se la hicieron golpeándola con 
un zapato y la reportaron de su escuela". -

CASOS DE MENORES 
MALTRATADOS 

Con semblante. marcado de preocupa
ción, platica otros casos: 

"Había un niño de 7 años que vivía por 
la calle Heroes de Nacozari, donde hay 
algunas vecindades, practicamente no 
hablaba, solo se expresaba por una serie 
de sonidos que no se entendían, se encon
traba en un tercer grado de desnutrición, 
quemado de un brazo y una pierna ademas 
de queja mas en su vida había salida a la 
calle y vivía con un animalito. Esto nos 
causa un profundo dolor humano, y más 
cuando sus padres también están en líl 
total miseria e ignorancia. 

"Un dia vino una niña que estaba que
mada en la mayor parte de la cara y el 
cuello, con marcas irreversibles. El pun-. 
tono es señalar culpables sino darles un 
trabajo integral junto con los padres". 
"En el maltrato físico hay tres factores, 
padres con tendencias agresivas por su 
historia, con falta de comunicacion en la 
familia, generalmente en una familia 
entre los hermanos ha y un uno que es 
problematico y esta más propenso a ser 
maltratado y de ahí surge la crisis desen
cadenada". 

También, aclara, "está el maltrato 
emocional, que es más difícil que lo 
denuncien y se debe a la desintegración 
familiar por medio del divorcio. Se culpa 
al niño en muchas ocasiones y cuando los 
padres pelean por la custodia, este se 
siente como un objeto. lndependiente
mentedesu posición económica, lo mejor 
que puede tener un niño es ver a sus 
padres tranquilos". 

Desafortunadamente, comenta la psi
cóloga clinica, debido al maltrato emo
cional, "hablamos ya de que existe un 
alto número de niños_ neuróticos, con 
estrés, con un sentimiento de culpa, de 
confusión. Inclusive presentan enferme
dadesqueanteserandeadultos y algunos 
con insuficiencia cardiaca por el estado 
de angustia que viven en su casa". 

Y, para concluir, recomienda: "hay 
que toma! conciencia de ser padres y no 
tener como carga a los hijos". 
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"Pretendemos la excelencia académica". señala Arsenio Durán Becerra Apoyos para el 
desarrollo en el 

municipio de Amealco 

# ... _:z 
, ._ . 

El Notariado Mexicano formaliza colaboración 
académica con la U Diversidad de Querétaro 

El jueves pasado en el auditorio Fer
nando Díaz Ramírez de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, La Asocia-· 
ción Nacional del Notariado Mexica
no, el Consejo de Notarios del estado de 
Querétaro y la universidad firmaron un 
convenio de colaboración académica 
para la impartición de cursos de Dere
cho Notarial a egresados de la Facultad 
de Derecho. 

En la ceremonia presidida por el Se
cretario de Gobierno, Jesús Rodríguez 
Hemández, quien asistió en representa
ción del gobernador, el convenio fue 
firmado por el propio Rodríguez 
hemández, por el rector de la U niversi
dad Autónoma de Querétaro, Alfredo 
Zapeda Garrido, por el vicepresidente 
de la zona centró de la Asociación de 
Notariado, Pedro Salgado Andrade y 
por José Arana Morán, presidente del 
Conseja de Notarios de Querétaro. 

Según manifestó el director de la 
Facultad de Derecho, Arsenio Durán 
Becerrá,''la intenció~J de llevar á cabo 
este tipo de convenios es precisamente 
para elevar el nivel académico de la 
Facultad y en este caso en particular de 
su División de Etudios de Posgrado". 

Durán Becerra indica que tanto para 
la Asociación como el Consejo de 

Notarios "han accedido amablemen
te a aP9rtar el material humano tan 
calificado con el que cuentan en sus 
filas para impartir el curso". Y con 
ello, agregó, "la Facultad de Dere
cho puede cumplir con su cometido 
de ofrecer cursos de excelencia aca
démica". Al respecto, informó tam
bién que se tiene contemplado am
pliar este plan de esl'!dios de . 
pos grado "y se pretende crear nue
vos cursos como una mestría en 
Derecho Privado". 

Por su parte, el secretario acadé
mico de la Universidad Autónoma 
de Que.rétaro, Hugo Sánchez 
Vélez, dijo que "dentro de las lí
neas del plan institucional de desa
rroUodela universidad se contem
pla una vinculación muy amplia 
con todos los sectores de la socie
dad, tanto en el sentido de prestar
les apoyo, como de requerir de sus 
servicios". 

Indicó que este mismo plan exi
ge a la universidad, "la formación 
de recursos altamente calificados, 
la actualización de los 
profesionistas que egresan de esta 
ca_sa d~ estudios, requiere estable
cer cu~rsos de manera permanente 

que enriquezcan a los mismos y por 
ende, puedan prestar un mejor servi
cio a ·la sociedad". Por ello, advirtió, 
la universidad no escatimará nunca 
ninguna medida para apoyar a sus 
facultades y escuelas para que pue
dan realizar todas las acciones enca
minadas a lograr la excelencia acadé
mica". 

"La .meta final es lograr que en base a los apoyos 
brindados, las comunidades de Amealco logren un 
desarrollo sostenido", expresó Leticia Mercado, do
cente de la Facultad de Química, durante una reunión 
que sostuvieron los responsables del Proyecto de 
Desarrollo Comunitario "Amealco", con el alcalde 
Hector Rodríguez y el rector de la Universidad Autó
noma de Querétaro, Alfredo Ze.peda Garrido, y en la 
que se dio un informe a detalle sobre los avances 
obtenidos en la comunidad de San Ildelfonso Yultepec 
y cinco barrios de esa comunidad. 

Al dar el informe, Salvador I...econa Uribe, director 
del proyecto, dijo que "las características del plan de 
intervención y de desarrollo coinuriitario que esta 
impulsando nuestro universidad desde haee cuatro 
años en ese municipio, ha merecido el reconocimien
to de varias instifuciopes públicas e ·incluso de la . 
Unversidad de Texas que nos ha ofrecido apoyar las 
acciones. Según se informó, el proyecto de la univer
sidad ahi en San lldelfonso, inicio hace cuatro años y 
se ha rnatenido "gracias a la participación de los · 
habitantes de las comunidades, los cuales han m ostra
do un gran in te res por las actividades promóciona<fas 
por la máxima casa de estudios". 
· El proyecto, se dijo, "ya arroja los primeros resul~ 
tados". La capacitación en materia nutneional, la 
alfabetización, la enseñanza de nuevas formas de 
cultivo y el impulso a la actividad artesanal de la zona 
son algunos de los objetivos logrados hasta el mo
mento". 

Procesión religiosa ... 
(como en los viejos tiempos) 

1 Creo Jesús mío 
que estás en el altar, 
oculto en la hostia 
que vengo a adorar. 

"Cantad, cantad, la patria se arrodiUa 
al pasar Jesucristo Reaentor ... 
¡Hostia de p.az.! La patria atribulada 
sdlo de tf-remedio espera ya ... " 

El próximo treint,~ de abril, a partir de las seis 
de la tarde, se espera que una multitud recorra 
las calles del centco é!e la ciu~d, como un día 
de Corpus Ouisti qu~retano: Una custodia de 
más de 1.70 metros de altura, con medio metro 
de base, tres cálices como sostén del resplan
dor, con unos 60 centímetros de altura y un sol 
ovalado de 70 cms. por 50; arriba de un carro 
alegórico, será el centro del fervor popular. Son 
los cinruenta años de la Adoración Nocturna, 
en Querétaro, quien sale con su ritual de adora
ción y convidando a todos los queretanos al 
desagravio a Je~s sáaamentado. 

"Venid adoradores adoremos 
a Cristo Redentor" 

Mientras los cánticos tradicionales del pueblo 
queretano welven a ser cantados, después de 
haber sido relegados por más de treinta años, 
reruerdan a los católicos de la década de los 
años veinte. La Comisión de üturgia encabe
zada por el párroco Javier Martfnez, saldrá con 
Cruz Alta y ciriales, acólftos, diáconos, presbí
teros y obispos y el representante papal, a 
encabezar esta procesión conmemorativa. Mo
ños de papel de china en rojo y bl:mco colgarán 
de los balcones y puertas de las calles en 
Pasteur, Reforma, Corregidora, el Jardín Zenea, 
Madero, Ezequiel Montes, hasta Plaza Mariano 
de las Casas, donde un inmenso altar espera la 
llegada de la procesión. 

Por José Félix Zavala 

¡Que viva mi Cristo, que viva Cristo mi Rey! 
¡Que impere doquiera triullfante su ley! 
¡Viva Cristo Rey! 

Miles de adoradores venidos de toda la diócesis 
harán valla a la hermosa y gigantesca rustodia 
que llevará al Sacramento del Altar y las bande
ras de toda~Jas agrupaciones religiosas laicales, 
que encabeza el padre Gustavo Sanmartfn, on
dearán a lo largo del recorrido que durará tres 
horas, para culminar con una solemne 
concelebración a las nueve de la noche, frente 
el templo de Santa Resa de Viterbo. 

Las más de ruatrocientas religiosas, de más 
de veinte conventos que hay en la ciudad, se 
concentrarán en Santa aara, sede del más 
grande e importante convento de monjas que ha 
existido en la ciudad de Querétaro, caminarán 
por las calles los ciento cincuenta .sacerdotes 
que en ella trabajan y los seminaristas de más de 
quince casas de formación que estudian en la 
ciudad, serán ellas quienes lleven el inicio de 
los cantos a cargo del Padre Banjamfn Vega y 
que serán coreados por miles de católicos que 
esperan este acontecimiento histórico, que se 
espera ep magnificencia comparable apenas 
con aquella procesión del 11 de mayo de 1680, 
cuando fue inaugurado el santuario guadalupano 
de La Congregación. 

Tú reinarás, este es el gritD 
que ardiente exhala nuestra fe . 
Tú reinarás, oh Rey bendito 
pues tú dijiste reinaré. 

Los colegios particulares o católicos de la 
diócesis, encabezados y coordinados por el 

Padre Salvador Rincón, también estarán pre
sentes como en los mejores tiempos, luciendo 
la diversidad de colores que los identifican. 

Cientos de ministros laicos de la Eucaristía, 
en canastas, llevarán más de quince mil hóstias, 
que alZarán a la hora de la "consagración", para 
después repartirlas entre la multitud. 

¡Veñ a m4 dulce pan de la vida! 
¡Ve~~t consuela mi amargo dolor! 

Para el anochecer, después de la gran vigilia 
de expiación, los miemoros de los 83 grupos de 
adoradores que existen en la diócesis, han pre
parado una cena popular en la explanada de la 
Plaza Mariano de las Casas, para recibir a sus 
"hermanos" que vienen de otros puntos del 
estado y del país, mienttas el nuncio papal y los 
obispos de la Región Ceptro Bajío cenarán en el 
Obispado, invitados por el obispo Mario de 
Gasperín. 

Dios mío, Dios mío, 
acércate a m4 
paloma sedienta 
que vuela hacia tL 

Como en todo ritual de proeesión con e1 
Santísimo Sacramento habrá cuatro Pozas, la 
primera en Teresitas, antiguo convento de mon
jas carmelitas, seminario Diocesano, Liceo 
Católico y Escuela de música_ sacra; luego en 
San Francisco, centro del catolicismo qúeretano; 
seguirá a Santa Clara y posteriormente a Cate
dral. En cada poza habrá una lectura de las 
sagradas escrituras, predicaeión, canto de un 
salmo y la bendición con el Santísimo, 

El Patronato de las Fiestas de Querétaro que 
encabeza Antonio (:..oyola Vera, es quien prl:pa
ra el carro alegórico donde irá la Custodia 
ProceSional, traída de la parroquia de S~ Juan 
del Rfo y donde los diáconos, bajo palio, vigi
larán el ''viril" donde se sostiene la Hostia, que 
bendecirá al pueblo-hacia ellos los ruatro vien
tos, como los antiguos lo haáan. 

Patrullas, motociclistas y adoradores abrirán 
la procesión, atrás, cincuenta antorchas, una 
por cada año, señalarán el camino, los Boys 
Scouts darán auxilio a la población, junto con la 
Cruz Roja queretana y los bomberos, azul y 
rojo; darán colorido de un Querétaro unido. 

.Los más de quince mil miembros de esta 
agrupación de adoradores son de extracción 
campesina y obrera y durante estos cinruenta 
años han velado por los "pecados" de los 
querétanos pidiendo expiación y ahora convi
dan a todos a manifest~se éomo "en los viejos 
tiempos" del catolicismo. 

Gloria a Cristo Jesús, 
cielos y tierra 
bendecid al señor. 
Honor y gloria a t4 
Rey de la gloria, 
anJor por siempre a tf, 
Rey del amor. 

Son ya ruatro las reuniones pl~narias que 
autoridades y participantes en la dirección de 
este evento se reúnen para garantizar la seguri
dad de todos los participantes y se espera que 
sea una manifestación ordenada y participativa 
de todos los queretanos, tanto de los que han · 
llegado a vivir en esta ciudad recientemente 
como de aquellos que han vivido en ella siem
pre. 



.. 
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Mucho se habla de que a partir del 1 de 
enero de 199'4, con la rebelión de los 
tzetzales, tzotziles, tojolabiles y chales 
de LQs Altos "t la Selva Lacandona de 
Chiapas, Méxtco es otro. En muchos 
sentidos ello es cierto, las lecciones de 
Chiapas en tomo a las necesidades 
ancestrales de los indios, nos muestran 
que ellos ya no podían esperar. De hecho, 
los indígenas de otros estados ya se han 
movilizado para exigir justicia, lo mismo 
en Oaxaca, Guerrero, Michoacán, 
Veracruz, Tabasco y en otras partes. En 
Chiapas se encuentran, en este momento, 
más de 350 organizaciones étnicas y cam
pesinas, convocadas {X>rel CEOIC{Con
sejo Esta tal de Orgaruzaciones Indígenas 
y Campesinas de Chiapas) para levantar 
las banderas agraristas, para exigir la 
revisión del Artículo 27 Constitucional y 
del IV, el primero sobre la cuestión de la 
tierra y el segundo sobre los derechos de 
los pueblos indios. Teóricamente parece 
haber cambiado la forma de encarar las 
demandas de los 56 grupos étnicos exis
tentes en nuestro país. El cansancio de 
muchos grupos sociales aparece en el 
escenario nacional, sumándose a las de
mandas del EZLN. 

Por una universidad ae excelencia .•• pero sin salarios del Tercer Mundo 

Diez posibles vías para mejorar los 
sueldos de los profesores de la UAQ 

Los trabajadores universitarios son uno 
de los pocos grupos sociales a los que a 
guerra chiapaneca no ha tocado. Los . 
movimientos huelguísticos que se han 
dado a partir de enero, se han resuelto 
como si el conflicto de Chiapas no exis
tiera. Los "pobresores" se han quedado 

10 PROPUESTAS, QUE NADA 
TIENEN QUE-VER CON LAS 

OTRAS 10 DEL EZLN 

con el5 por ciento, más el2 por ciento en l.-Abrirle tabulador en favor de todos los 
prestaciones. (fodavía la UAM perma- maestrosdetiemP?libre,detalmaneraque 
neceen huelga por fracciones porcentua- estén en posibilidades de alcanzar las 7 
les menores al1 por ciento y porq~.sólo categorías con que están beneficiados los 
les ofrecen el 50 por ciento de salarios maestros de tiempo completo. Actualmen
caídos,porlomenoshastael14demarzo te solamente tienen dos cate~orías que 
de 1994). detienen sus aspiraciones de meJoramiento 

En la UAQ, existen dos emplazamien- salarial. -
tos a huelga, uno por parte del STEUAQ 2.- Que la UAQ absorba en su presupues
por revisión contractual y salarial, y otro to el pago de impuestos del trabajador 
por parte del SUPAUAQ que solicita el20 universitario y que asuma paralelamente la 
por ciento de incremento salarial. El excensión de impuestos ante la Secretaría 
STEUAQ, por el carácter más global de de Hacienda y ante la SEP, dada su calidad 
su revisión, parece estar en mejores con- de institución creadora y transmisora de 
dieiones de negociación, además de que cultura. 
ha tomado la delantera tanto por el 3.- Que los sistemas de becas y es~ímulos 
"golazo" que metió cuando entregó en las -_ académicos (los famosos "pilones" univer
manos del Secretario de Educación una sitarios) sean otorgados con criterios aca
serie de demandas que podrían ínejarar su démicos y se integren al salario de_ manera 
s,ituacióncomoa<.bninistrativosymanua- que impacte PQSitivamente a todos aque
lés, oomo también por haber emplazado llos profesores invstigadores de tiempo 
con anterioridadalSUPAUAQ a la Uni- libre y tiempo completo que han dejado 
vers~dad Autónama de Querétaro. Cor~ -" constancia de su trabajo académico y han 
este foro parecería estar despertando del - mostrado su superación personal. 
sueño de losjustos, nuestra organización Acualmente se administran menos de una 

-gremial. Ojalá estemos a tiempo. Ese es centena de "pilones". 
el sentido de mi particip¡ción en el mis- 4.- Que anualmente sean creadas en la 
mo. UAQ, por lo menos, 100 nuevas plazas de 

EXTENSO SURTIDO EN LIBROS DE TEXTO PARA 
SECUNDARIA, PREPARATORIA Y SUPERIOR 
LIBROS TECNICOS, FILOSOFIA, HISTORIA, 
SOCIOLOGIA, PSICOLOGIA Y LITERATURA 

EN GENERAL ' 
Representante de las principales editoriales de México y el D.F. Si el 
libro que usted solicita no lo tenemos, nosotros se lo conseguimos 
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Paco Ríos Agreda . 

tiempo completo, lo cual nos ubicaría para 
el año 2000 con un panorama de600 plazas 
de T.C. pára empezar el siglo XXI), con lo 
cual se revertiría la tendencia de sentar el 
_crecimiento de la UAQ sobre un cuerpo 
mayoritario de docentes e investigadores 
de tiempo libre (actualmente el 75 por 
ciento de la plantilla está compuesta por 
profesores e investigadores de T.L y el 25 
por ciento restante por académicos de tiem
pocompleto). De p¡soquesecreela figura 
de "Investigador" en la legislación univer
sitaria. 

5.- Que las prestaciones logradas en el 
Contrato Colectivo de Tri bajo sean atadas 
al salario y na a cantidades- fijas como 
actualmente están pactadas la mayoría de 
ellas, de las cuales algunas son verdadera-
mente irrisorias·. _ 

6.- Que las cantidades asignadas por 
concepto dematrimonio, guardería y segu
ro de vida sean substancialmente mejoradas, 
multiplicando por 5 los montos actuales. 
Dado el carácter de prestaciones eventua
les no se afectaría en gran medida el presu
puesto universitario. 

7.- Que los viáticos por asistencia a 
congresos, foros, reuniones nacionales e 
internacionales y eventos similares, que 
por contrato convenido están convenidos 
entre el SUP AUAQ y la UAQ, sean objeto 
de comprobación con la sola presentación 
de la constancia, o reconocimiento, entre
gada en dicho acto. Todos hemos pasado 
una serie de peripecias para recabar las 
facturas correspendientes en fondas, 
taquerías, torterías, conexos y similares. 
De hecho en la UAM y en el INAH se ha 
puesto en práctica la medida que recomien
do para la UAQ. 

8.- Que la UAQ incremente sus progra
mas locales de maestría y doctorado en su 
estructura académica (sólo se cuenta ac
tualmente con dos programas de doctora
do, uno.inte.rno y otro de· convenio con la 
UAM), de tal forma que fortalezca la 
superación académica y salarial de los 
profesores e investigadores universitarios. 
Ahora bien, en todo caso que conceda 
becas totales con descargas efectivas a 
quienes están interesados en estudios de 
posg¡:ado. La anhelada excelencia acadé
mica no es de medio tiempo. 

9.- Que el monto del aguinaldo se 

incremente a 90 días Y- que sea entregado 
en una sola exhibición anual en el mes de 
diciembre. 

10.- Que la UAQ genere, en convenios 
coniNFONAVIT,COMEVI,FONHAPO 
u otras instancias, programas de vivienda 
para los trabajadores universita_rios que 
carezcan de eH a. Con la política actual de 
tener acceso a 10 viviendas por año no se 
resuelve el déficit de por lo menas el 50 
por ciento. 

Conclusión: Muchas otras considera
ciones se podrían hacer sobre lo que se ha 
llamado fa "africanización" de las uni
versidades públicas. De hecho, entre 
1970 y 1994 se ha dado un decremento de 
por lo menos el 70 por ciento en las 
percep«iones salariales de los profesores 
e investigadQres universitarios. De todos 
es conocido el ejemplo de los salarios que 
reciben los trabajadores de la Ruta 100 
comparados con los de los "apóstoles de 
la ciencia". Aquí en Querétaro, muchos 
maestros tienen que recurrir a medidas 
tales como poner negocios de comida en 
las noches o en los f'mes de semana, 
manejar un taxi, dar clases en varias 
escuelas, vender ropa en las quincenas y 
una serie de acciones que bien cabrían en 
lo que los estudiosos llamaasuntuosa
mente "ecónomía informal". 

Podría decirse que esas medidas no 
corresponden con la situación actual del 
país, ni con los niveles reales de recupe 
ración de la economía nacional Y. muchos 
más elementos que con bastante hartura 
nos brinda el proyecto neoliberal. Sin 
embargo, si realmente queremos una 
universidad de excelencia, ésta no puede 
sur.gir mágica mente con salarios de Ter
cer Mundo. Las comparaciones salaria
les de lo que perciben "nuestros" socios 
norteños en el 1LC me dan la razón. 
Espero que en este foro J>Qdamos sacar 
·propuestas creativas y muy audaces que 
nos ayuden a saltar los to~ que las 
instancias financieras internacionales nos 
han impuesto. ¡Señor Salinas, Señor 
CaJDacho, SeñorSub-Marcos .... Miserere 
Nóbis! 

Ponencia presentada en el Foro Los retos de la 
Universidad Moderna, organizado por el 
SUPAUAQ, en marzo de 1994. 

B~ ii 
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La bicicleta Thrbo, 15% de descuento 
LQs mejores precios en refacciones y accesorios 

nacionales y de importación. 
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En mayo de 199-3 publicó aquí su propio epitafio 

·El sileócio, nuevo lenguaje de don 
Félix Durán. ¡Hasta pronto! 

Epigt'l!mista deAM deQuerétaro 
y El Nuevo Amanecer, don J. 
Félix Durán Gómez se nos ade
lantó en el camino la tarde del 
sábado 16 de abril. De regreso 
de un viaje a l..aredo, a la altura 
de San Luis Potosí, un accidente 
automovilísitico puso fin a su 
vida en esta tierra. Lo acompa
ñabasuhijoArturo,quienresul
tó lesionado. En el panteón 
municipal fue sepultado a las 3 
de la tarde del lunes 18,luegode 
una misa en la capilla de Nues
tra Señora del Rayo, en la colo
nia Cimatario. 

Un hombre añoso pero alegre. 
Viajero. Con él conocimos el 
vergel de David en San Pedro 
Huimílpan -con quien ya se ha 
reunido-lo mismo que la hospi-. 
talidad de doña Chepa en Pinal 
de Amoles. Cómo no recordar 
aquel viaje a Bucareli, con ese 
júbilo de viejo contento, llegar 
hasta la Puerta del Cielo y luego 
descender y descender hasta la 
esoondida misión de Bucareli, 
donde las promesas han forma
do ya un rosario que cuelga en el 
cuello de la gente, como bien 
dice el escultor Escobar. Y el 
último viáje, a San Joaquín, en 
eneró. Por esos días esta riamos 
lamentando la repentina partida 
de Eimque, el más joven de 
nuestros colaboradores. 

Y en el camino de todos esos 
viajes, el ligero brotar de histo-

• riascontadas por el señor Durán. 
"Cuando yo iba~ ir a la univer
sidad ya no se pudo porque esta
ba en huelga",le gustaba decir. 
Y recordaba con frecuencia al 
gobemadorSaturnino y su me
nosprecio por las escuelas. 
¡Cómo no recordar las anécdo
tas de los tiempos de campaña 
de don Concho Vega o las anéc
dotas en tomo al chaleco de un 
pintoresco diputado viviente! 
¡Aquella tarde en que vino a 
damos el remojo de su carro ~ 
nuevo! SusnervioscuandoJuan 
Trejo le pidió una entrevista para 
el Diario de Querétaro sobre su 
vida de policía. Y la justiciera 
entrevista, el encuentro de vie
jos conocidos que trabaron amis
tad desde el viejo Amanecer. 
.. No era extraño que en nuestra 
redacción sonara el teléfono a 
cualquier hora y fuera la voz de 
don Fél~ Durán para partici
pamos su júbilo por haber gana-

Por Efraín M endoza. 
do un concurso literario o haber 
creado un nuevo epigrama en ape
nas unos minutos. En mayo del 
año pasado publicamos: 

"En medio de su agitada vida, 
don Félix Durán siempre ha en
contrado un momento para escri
bir un verso. Epigramista desde 
que andaba de pastor, ha tenido 
días tan productivos como aque
llos cuando fue administrador de 
un rancho en Atongo, en que es
cribió, en cosa de una semana, 
cuarenta calaveras. Ahí están sus 
letras en La Corneta de mediados 
de los años 70. 

"También escribe cuento: tiene 
pendiente de publicar La Gata de 
Agua, en un sentido ecologista. 

"La creación de un epigrama 
es un placer para don Félix 
Durán. Y no le cuesta mucho 
trabajo. Le escribe a la tierra,le 
escribe a los políticos... ~ la 
vida y a nuestra compa-ñera la 
muerte. Así, el pasado día de 
los muertos, en un pedazo de 
servilleta y junto a una tumba 
del panteón de Querétaro, es
cribió su propio epitafio. Buen 
epitafio, que le valió el primer 
1 ugar en un concurso organiza
do por la Biblioteca Municipal 
a fines de 1992 ... " 

Este es el epitafio que cual
quiera podrá pronto leer en su 
tumba, en el panteón munici
pal: 

Aquí, donde la voz de la elocuencia 
se escucha en el lenguaje del silencio, 

la tierra, con amor, me ha dado un beso 
y el Señor, la luz de su clemencia. 

L .. es 18 deabl-11, ca piDa de Naestra Seáora del Rayo. Ea priJIIer térlllillo sa esposa 
y sus hijos Mario y Arturo. (Foto de Jesú.s Oatlveros) 
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Apuntes para una poesía de la madrugada 

Sobre la poesía 
de Antonio Vilanova 

(comentarlos a Frondas núm.l) 

Por Javier C ontreras Villaseñor 

Antonio Vilanova es un poeta. 
Disfrutemos -como esmi caso
o no de su escritura, lo que 
resulta iDnegable es lo trabaja
do de su discurso, el laborioso 
y efectivo empeño para crear 
versos hermosos, conmovedo
res. 

Antonio compone sus poe
mas con base en la articulación 
de versos concebidos como u ni
dades autónomas. Este le per
mite sumar a la lógica 
compo,sitiva "natural" -diga
mos- de la sintaxis otra más 
cercana al montaje cinemato
gráfico. Vale decir, los versos 
se relacionan entre sí gracias a 
un respeto puntilloso de las re
glas gramaticales, pero tam
bién gracias a una lógica de 
sucesión, oposición y contigüi
dad -dado el carácter relativa
mente autónomo de los versos, 
de su diversa combinación po~ . 
drían crearse otros textos dife
rentes- muy similar a la que se 
emplea en el lenguaje fílmico. · 

Sin embargo, una descrip
ción como la anterior no debe 
hacer pensar que la escritura 
poética de Antonio es exclusi
vamente intelectual. Al con
trario, creo que su poesía es 
propia de una sensibilidad muy 
acusada que precisa velarse 
para soportar el hecho _público 
de la expresión. Lo fragmenta
rio, lo "arquitectónico" de sus 
textos son recursos para velar 
la expresión directa de solici-

tudes, temores y quejas. En 
este caso, lo fragmentario es 
una de las formas del pudor. 

Su poesía es un lamento y un 
reclamo a sí mismo por la 
httrascendible condición mor
tal, es también una tímida e 
indirecta petición de afecto, la 
expresión del azoro y el temor 
.que a los hombres nos provoca 
el libre erotismo femenino, y 
una pregunta sobre el carácter 
ético del erotismo masculino 
(¿enamorar a una mujei es~ 
tenderle una trampa?). Todo 
esto presentado en una atmós
fera de sombras,- porque el 
tiempo de enunciaCión de esta 
poesía·son la noche y las ma
drugadas. 

Lo que me resulta interesan-
te es la exclusión del cinismo. 
No es un comentario 
intrascendente porque si b~n 
es claro que nos enfrentamos 
en este breve poemario a una 
escritura masculina, es desde 
una posición "débil" de donde 
se habla y no desde la 
prepotencia. El poemario está ' 

. atravesado por el dolor y la 
1 ucidez que la conciencia de la 
mortalidad provocan. Luci
dez que no permiie necesaria
mente al desamparo pero sí al 
deseo de com¡}añía. Por esta 
razón es que la mayoría de los 
poemas -si no es que la totali
dad- so~ en el fondo diálogos, 
conversaciones. 

Claro está que, de acuerdo 

al carácter pudoroso arri-
ba señalado, los 
dialogantes están 
desdibujados. 

Situación que genera 
una inquietante paradoja: 
las quejas, peticiones y 
afirmaciones son claras, 
los versos son pulidos, aco
tados, pero tanto el peeta 
como -suponemos- sus 
destinatarias son brumo
sos. Éll"ector se convierte 
entonees en el escucha de 
un FUll.lOr si no obsceno 
(véase la página 7 del 
poemario), sí privado. 

Pero esta condición 
vagarosa apunta hacia lo 
que me-parece es la idea 
central de los poemas: no 
importa quiénes hablan, 
sino_Io que reclaman sus 
voces. 

Escuchemos pues lo que 
dicen estos poemas, naci
dos de una laboriosa inteli
gencia creadora. 
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Abél Baea AtaJa. ·politécnico del año 

X Aniversario de la Asociación de 
Eg.resados del IPN en Querétaro 

El pasado 16 de abril, la Asociación de distinguido por su trayectoria profesional, 
Egresados del Instituto Politécnico Nacional por su espíritu de servicio y por enalteéer el 
"Lázaro Cárdenas del Río" celebró su X nombre y -el prestigio del IPN. Para esta 
Aniversario de las actividades emprendidas ocasión, se le otorgó a un egresado de la 
en Querétaro. · Escuela Superior de Ingenieria Mecánica y 

A este acto tan importante asistieron como Eléctrica que ha colaborado como director 
invitados especiales el gobernador del esta- generaldeMasseyFergusondeMéxico, tam-
do, Enrique Burgos García, el ditector.g~ne- bién de la fábrica de Autotranspo~ Mexica-
ralde!IPN, OscarJoffre Velázquez, e!Secre- na, Productos de Leche, Laboratorios 
tariodeGobierno, JesúsRodriguezHernández Bioquimex e Industrias Nacobre. 
y el secretario de Planeación y Finanzas, El poli técnico distinguido de este año fue el 
Alejandro-Espinosa Medina, además de una ingeniero Abe! Baca AtaJa, quien anterior-
veintena de representantes de instituciones mente se desempeño como director de manu-
que tienen que ver con la formación y partici- factura de Massey Ferguson en Roma, Italia 
pación dé los egresados de este Instituto en y como director de operaciones especiales 
Querétaro. para Latinoamérica en la misma corporación. 

El lugar de la celebración fue el Restaurant Además, contribuyó a la éonstitución de la 
Sir Lancelot, que dió cabida a más de 250 Sociedad de capitales denominada Fondo de 
personas,· entre egresados deliPN, familiares Reto, de la cual Nacional Financiera es im-
y funcionarios invitados. portante accionista y que tiene el propósito de 
Durante el acto, el arquitecto Felipe Almeida fomentar la inversión productiva. En la admi-

Galina, fundador y primer presidente de la _ nistracióndeJosé.LópezPortillofungiócomo 
~ Asociación presentó una semblanza de la coordinador nacional de los programas de 

misma. Posteriormente en su intervención el reconstrucción y rehabilitación de bienes de 
ingC?niero Mario Rodrjguez Hemández, pre- capital dentro de la Alianza para la produc-
sideúte de la V Mesa Directiva, _dirigió un ción. Actualmente Abe! Baca Atala desem-
emotivo mensaje a los asistentes y agradeció _peña .el cargo de Coordinador de Planeaeión 
a los confereJ;t~stas que, mes con mes, han _ " para el Desarrollo del estado de Querétaro. 
"d-istinguido y brindado, generosa y Finalmente, el director del Instituto Politéc-
desinteresadamente, sus conocimientos y ex- nico Naciona~ el contador público Osear 
periencias a nuestros asociados", y por este Joffre Velázquez recalcó la importancia del 
motivo se les entregó un diploma a las si- IPN en la vida de México y la relevancia de 
guientes personas egresadas del IPN: Dora que un egresado del Instituto sea actualmente 
González Velázquez, actual directora de Re- candidato a la presidencia de la Re-pública. 
cursos Humanos de Bioquimex y asesora en 
Desarrollo Organizacional; Alberto Vargas, 
gerente general de< la empresa Engranes Có
nicos; Francisco Muñoz Hinojosa, empresa
rio en sistemas de cómputo y asesor en tele
comunicaciones; Margarita Magdaleno, di
rectora del Museo· de Arte de Querétaro; 
Alberto Soto García, presidente de la Asocia
ción de Microindustriales de San José el Alto; 
Enrique Rabell Femández, distinguido 
qucretano que se ha destacado como depor
tista olímpico y funcionario público; Juan 
Carranza Sánchez, exjugador de futbol ame
ricano de Liga Mayor y actualmente empre
sario en maquinaria pesada; Adelina Portillo 
Luquín, gerente general de una empresa de 
asesoria y constultoria en comercio interna
cional; Agustín Razo Salinas, director de un 
prestigiado despacho contable; Rafael Ruiz 
Vázquez, asesor en sistemas de calidad a 
nivel nacional e internacional y; Jesús Sali
nas Muñoz, jefe de proyectos y responsable 
de ventas internacionales de Fmjas Spicer. 

En otro momento del acto se otorgó un 
~conocimiento, denominado ''.Poli técnico 

En las bodas de plata de 
Huaparigo en San Joaquín 

. Efraín Mendoza: Ahora que está por cele
rarse el XXV aniversario (bodas de plata) de 
se estupendo concurso de Huapango en San 
oaqufn, Querétaro, tu servidor se permite en
iarte un -muy personal homenaje para esa 
ermosa manifestación artística huasteca, en 

espera de que a la primera oportunidad me 
des un espacio en El Nuevo Amanecer. 

Agradeciendo tu fina atención, me ·despido 
deseándote Jo mejor de Jo mejor. 

Jose Zárate Madrigal, 
San José Iturbide, Gto. 

Huapango 
José Zar ate Madrigal 

Ecos de pasos frenéticos que emergen 
· flotan sobre olas de candente madera 
pasiones guardadas que también asoman 
a la atmósfera de acordes insinuantes. 

Toe, toes de corazones trémulos resuenan 
entre el resuello de espíritus inqpietos 
que movidos por sensuales ritmos mágicos 
rematan su latir con un vibrar de cuetüas. 

Heraldos de bastas alegrias, llegan 
disiparán el tedio y la melancolía 
sensibles inhundarán todo en compases 
junto al erótico vaivén de dulces notas. 

lmpetu salvaje es, pero es tan tierno 
voluptuosa energía, violenta pero suave 
ceremonial de amor y galanteo 
al son alegre del corazón serrano. 

El horizonte estalla en mil colores 
y el sentir se impregna de añoranzas 
perfumes de pasión y alegoria 
metáfora ·de amor, versos en flores. 

Destellos de unas almas en el vientO 
cadencia en el brotar del sentimiento 
armonía de ayer, voces del tiempo 
son los ecos de hoy, rapsodia del recuerdo. 

Fiesta de las Bandas de Viento en el Pueblito 
Cultura a partir del propio pueblo, más_ allá 
de forcejeos de funcionarios e intelectuales 

El municipio de Corregidora fue sede del 
evento musical más importante de las tradi
cionales Bandas Musicales de Viento. El 
Gobierno del Estado de Querétaro, mediante 
la Secretaria de Educación y el Consejo Esta
tal para la Cultura y las Artes (CECA), en 
coordinación con la Dirección General de 
Culturas Populares del CONACULTA, orga
nizaron un magno encuentro, de carácter re
giona~ de música de vientos, en donde se 
convocó a bandas musicales de Aguascali tes, 
Guanajuato, San Luis Potosí y Querétaro. 
Este encuentro se llevó a cabo. en el Jardín 
Principal y en el atrio del Santuario del 
Pueblito, además de visitar con su música a la 
colonia Sta. Bárbara. · 

La bienvenida corrió a cargo del presidente 
municipal de Villa Corregidora, Hilario 
Zúñiga Castillo, quien expresó en un discurso 
afectuoso el entusiasmo de su municipio por 
el trabajo que en ese momento se iniciaba, en 
beneficio de la comunidad artística de Corre
gidora y del estado. Antes de hacer la decla
ración inaugural de este Encuentro, el Coor
dinador del CECA, Alejandro Obregón, afir
mó: "podemos sentimos legítimamente o_rgu
llosos de que en nuestras entidades, la cultura 
se siga forjando a partir del propio pueblo, de 
manera espontánea, natural, directa, sin las 

complicaciones del papeleo burocrático, sin 
las exquisiteces de los medios intelectuales o 
académicos. Lo que hacemos los funciona
rios públicos y académicos, no va más allá de 
constatar la gran fuerza cultural de nuestro 
pueblo, de sus tradiciones y medios de expre
sión más natural. La cultura popular se hace 
más allá de los forcejeos de funcionarios o 
intelectuales, más allá de celos profesionales 
e interpretaciones teóricas". 

Y continuó diciendo: "esta es la verdadera 
fuerza maravillosa· de nuestras cultufas popu
lares e indígenas; ésta, la auténtica vena de la 
que se alimentan la identidad y la soberanía 
de los pueblos. En nuestra música popular, en 
el lenguaje hablado, cantado, bailado y repre
sentado por cualquiera de los medios 
imaginables, nos habla la verdadera corriente 
vital de nuestro pueblo y a ellos, a quienes la 
hablan, la ejecutan, la danzan, es a quienes 
debemos reconocer todo". En seguida, decla
ró abierto el Encuentro. 

Por su parte, la maestra Evangelina 
Mendizaba~ habló de la preocupación de 
Culturas Populares para con las Bandas Mu
sicales de Viento, reconociendo su carácter 
popular y las necesidades que plantean para -
continuar como entidades vivas de las tradi: 
ciones mexicanas. 
Las bandas que participaron fueron La Gran

de de Boxasni, Clave azu~ Hermanos Servín, 
Danubio de Guanajuato, Mares de Corregi
dora, IaGrandedelaMagdalena, LaPiramide, 
La Ch.ica de Boxasni y Banda Queretanos 
Musical. Esta última asistirá al Encuentro 
Nacional de Bandas de Viento, representan
do á nuestra entidad en Octubre, en el Distrito 
Federal. Esto con base a 1'!8 apreciaciones de 
los maestros Rafael Blengio, EnriqueUlloa y 
Javier Jiménez. 

Durante la semana qge corre se aplican dos 
talleres. El primero de ellos, de perfecciona
miento musical para-directores de banda, con 
el fin de fortalecer la creatividad de estas 
agrupaciones. El segundo taller es de repara
ción de instrumentos, con una muestra de las 
herramientas necesarias para su reparación, 
herramientaS que Culturas Populares donará 
a las Bandas de Querétaro. 

distinguido del año" y que se le otorga a aquel g 
egresado que radica en Querétaro y que se ha ~'---~-------------=.::::22:::::.....z:....o:....___: 

Las acciones en beneficio de la comunidad 
artística tienen como propósito reafirmar la 
identidad regional y nacional, es por ello que 
el éxito de este Encuentro· de Bandas Musica
les de Viento anima la creatividad popular 
para fortalecer nuestras tradiciones y costum
bres que nos identifican como mexicanos. 
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Educación de la Sexualidad 

El olvido y la memoria 
Elizabeth Contreras Colín 

Unas de las situaciones que llaman la aten
ción en tomo a la problemática de la viola
ción de tipo sexual es aquella que nos 
comentan frecuentemente personas que han 
sobrevivido a tal agresión: lo que se prefie
re", espere y desea es olvidar el hecho, al 
agresor o agresora, hasta la ropa que se 
llevaba puesta tal día. El principio del 
proceso de la presentación de una denuncia 
tiene que Ver con su contrario, es decir, 
hacer memoria de lo más posible para 
poder estructurar, primero el expediente de 
la·sobrevivienie, y luego, en la mayoría de 
los casos, reconstruirla identidad del agre
sor. 

No nos ha tocado a6n estar presentes en 
la tramitación legal hecha pPr una persona 
víctima para anotar desde· las preguntas 
hasta las actitudes de quienes toman esos 
datos, pero como somos muy imaginati• 
vos, vemosporahímuyclaras las segundas 
que tiene que ver seguramente oon un 
contexto y 'una cullura: la vigilancia ~ue 
resulta en culpa. Si la persona agredida 
salió muy noche, sola o solo en ºsu jukio 
o estado inconveniente", oon tal o cual 
ropa, se cae en el enjuiciamiento y se Jlega 
al veredicto: "usted lo deseaba, por eso 
salió a esas horas; pues ya sabía a qué 
atenerse porque se vestía con ropa provo
cativa; por qué no se hizo acompañar por 
alguien (si ese alguien es un masculmo 

mejor) para evitarse al trago amargo" y 
todos lodemásentreoomillados que le haya 
tocado escuchar a usted. 

También nos imaginamos que es tao 
importante recordar el hecho que si en la 
declaración primera se comenta UM cosa y 
que tiene que ver oon lo que Marcela 
Lagarde escribió: hasta la sobreviviente 
duda realmente lo que pasó y cómo fue, 
porque ella es la primera que se ha ido 
construyendo esa imagen deque algo tuvo 
que hacer para que.Je sucediera así. 

En ese sentido creemos que sí es impor
tante recordar, hacer memoria detallada
mente del hecho con todo lo doloroso que 
es, pero que haciéndole de esta menera se 
tiene la posibilidad de presentar una denun
cia con seguridad, y luegopoderelaborarel 
hecho parapoderbecerloa un lado,yseguir 
con el proyecto de vida qu<>se oontruye de 
ahí en adelante. 

Obviamente suponemos que todo a su 
tiempo y tenemos que darlo para que el 
proceso de vida tanga más fuerza, pero la 
realidad nos hace verquea nivellegal no se 
supone lo mismo pues se pide de preferen
cia que se duouncie inmediatamente. 

Ah/ es' donde tenemos que influir, para 
que el opoyo so)idario a las sobrevivientes 
sae de manera integral. Por lo pronto, se .. 
guirempsconel opoyoquepodamos dar en 
consultorio. 

UAQ: del 2 al 6, Prohibición 
de quema de 
Vknr; 4t; la p6ging 7 

la IV Semana de Ecología 
y Protección al Ambiente 

proyectosconjuntamentecon 
Guadalupe Calderón, quien 
ahora funge como presidente 
de una asociación e.:oJógica". 

Calificó como "impresio
n.ante" la actividad que en 
esta materia ha desplegado la 
actual administración muni
cipal: se han sembrado más 
de 70 mil arbolitos en la 
períferia de la ciudad "Qui
zá el beneficio no se ve al 
momento, pero en un tiempo 
de 10 años se verá" . 

Asimismo, reco.mendó en
focar los "próyectos de edu
cación ecológica hacia los 
niños, pues ellos han apren
dido mejor que los adultos, 
podemos observar en-pocos 
casos que un niño cuestiona a 
su pa~ porque éste tira la 
basura en la calle". 

Al concluir la Segund;I Se
mana Ecológica, en la que 
participaron 70empresas pri
vadas, algunos grupos 
ecológicos, así como actores 
de la talla de Julio Alemán, 
ex presidente de la Asocia
ción Nacional de Actores 
(ANDA) e Irma Dorantes, 
Lugo Oñate dijo a este sema
nario que para la próxima 
feria ecológica "se buscará 
un lugar más grande y acce
sible para la gente y para los 
propios expositores". 

Como cada año, con el objeto de conocer e 
informar más sobre la problemalica actual de la 
contaminación ambiental, el CenJrode Estudios 
Academic:os sobre Cantaminación Ambienlal, 
(CEACA), realizará del 2 al 6 de mayo, fa VI 
Semana de Ecologia y Proúcción al Ambienle. 
Stgúnse informo, com<Jpunlocentral del evento, 
invtstigadores de distinJos punlos del pais darán 
a conocer re.,11ltados t(e las investigaciones que 
sobre el tema de la ecología se realiu,n. actual
mente. 
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Campeonato Selectivo de Gimnasia; participan 
estudiantes de primarias y secundarias 

Por Rogelio García GuzmÍn 

El pasado 16deabrilsec ~lebróel Campeo
nato Selectivo de Gimnasia a Nivel Básico 
y Secundarias, en el q,,e participaron los 
gimnasios de la Ur,idad Deportiva 
Truc)luelo, General Ar!eaga, Rubens 
Akademik y el Instituto Hispano Mexica
no. Estos dos últimos arrasaron casi por 
completo con e.1 medallero disponible tan
to por equipos oomo a nivel individual, ya 
que sus evoluciones en piso romo en los 
diversos aparatos de la especialidad fueron 
de mayor calidad y grado de dificultad. 

F.o la categoría de "clasificadas" las ni
ñas que intervinieron, aunque ganaron to
das sus pruebas, no pudieron -realizar o 
desarrollar toda su potencialidad ni e(ec
luar los ejercicios que hal¡itualmentedesa
.-rollan en sus entrenamientos debido a que 
!as ipstalaciones oon que eo ese momento 
encontraron eran poco propicias e insegu• 
ras. Esto nos permite afirmar que ya en 
Querétaro existe un resurgimiento de la 

gimnasia olímpica que desde la decada de 
los 60's no sucedía. 

Algunos entrevistados por este semana
rio coincidieron en que esto es muy positi
vo para el de_porte queretano, otros mani
festaron su disgusto porque a las niñas las 
ponen a entrenar 15'dias antes del evento y 
sus maestros faltan mucho a las sesiones 
con sus "atletas infantiles" perjudicando a 
los infantes por el incremento de actividad 
en días muy cercanos a las com}Xltencias. 

El Director del lndereq, Francisco Maciel 
García, anunció la compra de material 
propio para este deporte en preves días par 
así levantare! nivel dela gimnásia olímpi
ca en los gimnasios estatales: al mismo 
tiempo agradeció el apoyo que los padres 
de familia han brindado a sus hijos para que 
puedan participar en este evento en el cual 
se ele~rá a los futuros integrantes de la 
selecc1ón querelana de Gimnasia Artística 
(olímpica), 

¡Atención niños y adultos·, damas y caballeros, 
atletas y minusválidos! 

¿Han jugado tenis de mesa (ping pong)? 
En Grieta 151, esq. Cascada. Satélite, hemos creado un espacio de 
esparcimiento deporte y convivencia alrededor de_ esta dlsclpllna 
oUmplca. Con apoyo del lndereq habremos de impulsarla hasta 

convertirla en actividad predilecta del público queretano. 

¿Nos hechas una mano? 

Mayor información con el señor Héclor Castellanos 
al Tel. 18-48-44 

Nota: En el club tenemos tiempos muertos que podrían aprove
char profesores de artes marciales, ballet o a eró bles 

El local también está disponible para fiestas inf anti/es y 
eventos sociales. 

¡comuníquese! 

' \ 
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A~fANECER 
Epicureando por la zona media de SLP 

Sin respuesta aún del Congreso la 
demanda de auditoría municipal 

PorAbemaro 

_t.. Río Verde.• A nivel local <;irculA un 
pasquín con un íalso nombre; sin n.ingú.n 
regislro; ni ante el Servicio Postal Mexicano 
ni certificado de licitud de título expedido por 
la Comisión Calificadora de la Secretaria de 
Gobernación; total periodismo nyk>n, empi
rico, vendiendo la pluma aJ mejor postor; el 
accionista mayor del cland<sti110 pasquín es 
nada meoos que nuestro alcaldito Pedn> Naif 
y se imprime en conocida imprenta JocaJ; .la 
mismaquHlaboró facluras inlladas,y fantas
mas. Para justificar ante el Co~ los ma
los manejos y saqueo del erano municipal; 
que basta estos momentos el Congreso no da 
rtspuesta a la ya muy prolongada auditoria. 

Este peeudo pasquín es dirigjdo por uo clan 
familiar que ha querido sentar Sil$ reales aquí 
en Río Verde salieron de algún lugar de 
Micboac;án; no bay ningún elemento con es
tudios profesionales. "Sobre periodismo; puro 

empirismo pu.ro .. que Je han ap~ndido a $U 

padre-; de&tcse ~erdaquecn el bicnjode 
don Ma,garito Oru Sadívarjam.ls pudo don 
M:u¡puitopas,rrla pluma era noservíctima, 
y fue bautJZado como el 'Zar del vicio" en 
una oolumneja que apaRCC ca un diariQ que 
circula a nivel estatal. 

Las •~iones y los ataques directos a loo 
opositon,sde nuestro alcalditoPcdro Naif, se 
lesiona moralmente con lepe.radas y sobre
nombres de ,oimales. Sin respeto alguno 
para nadie, ,.t peeudo director critica a.marga· 
O)Cnte a len dipsómanos sin pensar que en su 
familia ta•,1bién 1iene.n clientesdeadoradol'<$ 
del dios Jaco. En fin, "candil de 1A ca:Ue y 
oscu.rid· d de la casa", aden.ús por medio del 
soborno de 1A pluma melaliuda han logrado 
encubrir ante las autoridades judiciales y opi .. 
nión pública ai un familiar con tendemcaas 
cleptómanas. 

San Ciro de Acosta: denuncia PltD anomalías 
en la administración del agua potable 

Sao Clro de Acosta, S,L.P,• Militantes del 
Partido dela ReVoJoción pemocrática eo este 
municipio enc.abezados por s·u dirigente, 
Antelmo Pérez Monroy, roarufcstaron su in
dignación· por la forma prepotenlt en que 
fueron b'atados porel direetordel Oisa11ismo 
Operador de Agua Potable y Sanoanúento de 
San. Ciro de Acosta (OOAPS), Esteban 
Gonzálcz Homández, luego de solicitar por 
ené-sjma vu. que se lo.~nectara su toma de 
agua al señor Noé García García, quien e.are .. 
oede<$Cservíciodesde el día'27 de mayo de 
1993 ya que et suministro de agua le fue 
cortado por error del mismo departamento al 
hacer una ampliación en la red ele la tubcria. 

En días pasados, el prtsidentt del o~nis
momunicipa~ JuanAlberwGovea Rodnguci, 

aseguró ante la prensa.que el funcionam,ento 
de esa dcpoendencia es ''eficiente'' y su adnti .. 
nistración .. magnffica'·. Sinembargoestá muy 
claro que DQ todos lof' habitanes del munici• 
pio comparten su 01,inión y para muestra 
basta un botón. 

Por último, el señor Antelmo Pérez M. 
comentó: "baremos llegar nuesb'a q""ja ante 
el Congreso del Estado, pues nos parecen 
jnjustas las pretensiones de los funcionarios 
del •~ potable en el sentido de que se.> el 
señor Noé García Oaicía quien sufrague los 
gastos de la ~conexión ya que esto iroplicaña 
ero~r fuertes gastos en construcción de.. una 
zan¡a y oompra de tubería por cerea de 80 
metros", mi$ aún cuando se trató de un uror 
de 1A dependencia, concluyó. 

Cuenta ya San BartoJo Aguacaliente.con 
nuevo servicio de autotransporte 

"Entreno.sotrosnoexisteel temorni vamos 
a esperar que otras geotes ajeDJ1s solucio
nen nuestros problemas. Sentimos muchos 
deseos de ver progresar nuestro pueblo", 
expresóaestesemanario Reyes Garita, uoo 
de los jóvenes integrantes del grupo AJ,,. 
ción C1víca de San Bartolo Aguacaliente. 

El motivo es de anunciar: el nuevo servi• 
cío de autotransportes del Centro (Flecha 
Amarilla), queiniciíoel día 15del presente 

mes de abril del año en curso. Los usua ríos 
han recibido con buen agrado a el nuevo 
servicio -dijo Reyes Garita- porque ven 
mayor limpieza de las unidades, mejor 
!Tato delos operadores, respeto a las tarifas 
del J)il$aje, y muchos más con mejor acceso 
dé salidas a la ciudad de Querétaro, dando 
inicio a las 5 a.m., hasta (as 10 p.m., de.sde 
San Barlolo y pu.ntos intermedios. 
(Reyualdo Heruúdez Heruáudez) 

Es necesario promover el progreso, 
advierte el profesor Joel Guerrero 

"Mientras siga bajo bennetismocierto gru
po de gentes en San Bartolo Aguacaliente, 
no oonseguirán adelantos de progreso", 
expresó el profesor Joel Guerrero Vega, ex 
acalde de Apaseo el Alto y actual supervi
sor de la 85a. "Zona Escolar perteneciente a 
San Bartolo. "Yorecuerdo-dijoel profesor 
Guerrero Vega- que ya había proyectos 
para inslalaruna escuela tipo Agropecuario 
eo Sao Bartolo, pero el problema estuvo en 
que no cedieron el terreno algunos 
ejidatarios, que lo defendieron a capa y 
espada. 

También cuando estuve a cargo de la 
~idencia municipal de A:paseo el Alto, 
¡efes del sistema Educativo Estatal, visit.i
ron la zona Escolar de San Barlolodiciendo 

que "ya era bueno que se instalara una 
escuela secundaria en forma, pero al ver 
que la gente no se interesaba, para ellos era 
major". 

Con gesto de satisfacción dice: "Las es• 
cuelas primarias de Sao Bartolo, ya las 
tengo registradas al rango urbano, aunque 
con un poquito de dificultad, pero ya están 
en otro ruvel". Concluyo diciendo el profe
sor Joel Gue¡rero Vega: "Hace falta, pero 
mucha falta,como paso elemental, un p~an
tel de secundaria urbana con profeso1;1do 
completo, y_a después el Bachillerato Tec
nológico. En lio, de todos modos me da 
mucho gusto que surjan gentes jovenes y 
aspiren a un mejor progreso para Sao 
Bartolo". (Reyuldo Hmiúdez H.) 

La doble vía México-Querétaro, el enlace ferroviario 
más importante del país 

En el· tren eléctrico ... 
PorMaryGonzálezHernández 

Fotos de Jesús Ontiveros 

Desde la capital del país, el tren eléctrico 
avanza veloz hacia Queretaro. 

Pasa dela media hora delas nueve, por 
la mañana. Sin ruidos ni mucho movi
miento_, la locomotord .que. tiene u.na 
capacidad de correr basta 110kilometros 
por hora-camio.a por la doble vía electri
ficada México-Ouei:éta.ro, "el enlace fe. 
rroviario más importante en el país'', en 
el que se invierte basta ahora, 2 mil 604 
millones de nuevos pesos", según infor• 
ma, a bordo, Lorenzo Reyes Retaoa, 
subdirector de Infraestructura y Teleco
municaciones de Fe noca rriles Naciona
les de México. 

Seguridad es el elemento común en 
todo el sistema electri6cado de los tre
nes, explica mientras muestra el sistema 
de control de avanzada tecnología, "que 
pe.nnite mayor fluidez a los trenes". 

Luej!O de salir de la estación de 
Buenav1sta -en un reconidoque se reali
za con los comunicadores de Querétaro, 
Hidalgo y México, en el que se conoce 
todosobreel funcionamiento dela doble 
vía electrificada México-Querétaro-, el 
tren hace su primera parada enel edi6cio 
de cooirol de la .tenniMI del Valle de 
MéJiico. 

Desde ahf, explica Reyes Reta.na se 
controla, electrórucamente, el movimien, 
to de los trenes sobre las vías, "el centro 
de control maneja toda la circulación 
desde Buenavista hasla Querétaro". El 
equipo de cómputo del Control de Tráfi
oo Centralizado permite mayor fluidez a 
los trenes. 

"Contamos con uo sistema moderno y 
muy seguro, las rutas se planean desde 
aquí, no hay posibilidad de que dos lre· 
nes ocupen el mismo tramo devfa, lo que 
permite además que los tn,nes hagan 

, 

menos tiempo en-su recon'ldo", señala. 
Luego de dejar el edificio de control 

de la terminal del Valle de México, en la 
sala de juntas ubicada en el tercer vagón 
del treo, ya pueslo en marcha, e) 
sul;x!irectorde Infraestructura yTeleco
municacionesdeFenocarriles Naciooa0 

les de México, informa en conferencia 
de prensa sobre el proyecto de obra que 
consiste tanto en la construc<:ión de la 
doble vía como en la electrificación. 

"La doble vía electrificada México
Querétaro, comunica a México con tc;,
das las vías ferre.as que Uevan .hasta la 
frontera. Esta vía es paso para trasladar
se a Tamaulipas, , Guadalajara y &ja 
Caiifomia". 

"Cada una delas 12locomotorasexis
teotes, tienen 11 mil caballos de fuerza 
y son entrelazados con los 11 mil postes 
de catenaria que hay en los 7026.5 
kilometros de vías ferroviaria.s en el 
país, para lo que se cuenta con 1575 
kilometros de cable para todo el siste
maº. 

La inversión: 
Durante 1992 se invirtio 2 mil 286.5 

millones de nuevos pesos. 
En 93, 167 millones de nuevos pe

sos, y en 1994 se tiene contemplado 
invertir otros 150 millones de nuevos 
pesos, lo que reune 2-mil604 millones de 
nuevos pesos, "una inversión importan-
te para la infraestructura del pa!s", ad
vierte. 

En lo queserefiereal funcionamiento 
del tren electrificado, dice, lo hemos 
dividido ya en tres fases, una de ella ya 
ejecutada. · . 

"El 14 de febre.ro de esteaño se realj
za roo 10 corridas electricas nocturnas, 8 
de carga y dos de pasajero5, En julio 

p,óximosetieoeo pro
gramadas 16 corridas 
diarias nocturnas, l2 
decarga y 4depasaje
ros y el 15 de noviem• 
breesperamos tener34 
corridas, lOde pasaje
ros y 24 de carga. 

Acompañado por 
Miguel lirado Rasso, 
gerente de comunica
ción social de Ferro• 
carriles Nacionales de 
México, y por el coor
dinador del proyecto 
de doble vla electrifi
cada, Vicente Ortega 
quien dice brevemen
te qu~ "nos estamos 
introduciendo paulati
namente, el sistema lo 
bao recibido con gus
to"; Reyes Retaoa 
menciona queauoque 
no hay seguridad aún 
de llevarlo a cabo, se 
tiene ya un proyecto 
para electrificar la vía 
Querétaro e lrapuato 
y San Luis Potosí. 

A las dos de la larde, 
tras el recorrido por la 
doble vía electrifica
da, y Jambién por la 
subestación electrica 
de la c'Manga'', el tren 
ai¡uncia su llegada a 
Querétaro. 

• 
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